
К «Семейному 
автомобилю» 
прицепился 
налог
За льготную программу 
придется доплатить

Новые государственные  льготы 
по автокредитам,  введенные 
в июле, могут обернуться для 
 заемщиков неожиданными 
 дополнительными расходами. 
 Согласно разъяснениям Минфи-
на, дополнительная скидка в 10% 
к стоимости машины  считается 
доходом и облагается НДФЛ. 
Речь может идти о суммах до 
19 тыс. руб. на покупателя. Учи-
тывая, что госпрограмма рассчи-
тана далеко не на самых состоя-
тельных граждан, налог для них 
может стать неприятным сюр-
призом, если профильные ве-
домства своевременно не поза-
ботятся о льготах.

Информация о необходимости 
заплатить НДФЛ с дохода в виде де-
сятипроцентной скидки от стоимо-
сти автомобиля, приобретаемого 
в рамках госпрограммы льготного 
автокредитования, содержится в ок-
тябрьском письме Минфина. Дан-
ная скидка предоставляется в рам-
ках новой версии программы с ию-
ля по продуктам «Семейный авто-
мобиль» (для семей с двумя и более 
детьми) и «Первый автомобиль». 
В условиях программ об НДФЛ ниче-
го не сказано. Но все воспользовав-
шиеся скидкой уже в 2018 году полу-
чат от налоговиков уведомление на 
уплату НДФЛ. 

Реализацией программы занима-
ется Минпромторг, там уточнили, 
что к 8 октября по программам «Пер-
вый автомобиль» и «Семейный авто-
мобиль» было приобретено 48,3 тыс. 
автомобилей. Максимальная цена 
машины по программам составля-
ет 1,45 млн руб. Скидку 10% покупа-
телям автомобилей по указанным 
программам предоставляют банки, 
которые затем получают субсидию 
от государства. «Оплата за налого-
плательщика организациями това-
ров в его интересах признается до-
ходом, полученным в натуральной 
форме»,— отмечается в письме Мин-
фина. Согласно Налоговому кодексу 
(НК), такие доходы облагаются НДФЛ 
по ставке 13%. То есть, приобретая ав-
томобиль за 1,45 млн руб., его владе-
лец должен будет заплатить с полу-
ченного дохода в размере 145 тыс. 
руб. налог 18,85 тыс. руб. Уклониться 
не удастся — о невозможности удер-
жать НДФЛ банки направят сообще-
ние в налоговые органы, и те при-
шлют уведомление на уплату налога.
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Мирный атом откладывают в долгий ящик
Планы вводов АЭС в России могут измениться
Как выяснил ”Ъ“, на фо-
не скачка цен на энерго-
рынке и под давлением 
конкурентов и потребите-
лей «Росатом» готов обсу-
ждать отсрочку вводов но-
вых АЭС. Дополнительно 
осложняет ситуацию бу-
дущая Белорусская АЭС, 
существенная часть выра-
ботки которой в отсутст-
вие реального экспортно-
го потенциала на западе 
неизбежно пойдет в Рос-
сию. Планы госкорпора-
ции на внутреннем рын-
ке уже корректировались 
и сейчас в РФ активно 
строятся лишь пять круп-
ных блоков. Но в «Росато-
ме» опасаются осложне-
ний для своих зарубежных 
проектов, которые  сейчас 
стали одним из основных 
направлений развития 
 госкорпорации.

«Росатом» готов обсуждать 
перенос сроков ввода новых 
атомных энергоблоков, стро-
ящихся в РФ по договорам 
поставки мощности (ДПМ, 
гарантируют возврат инвес-
тиций за счет повышенных 
платежей потребителей). 
Ключевое условие согласия 
госкорпорации — измене-
ние даты ввода (поставки 
мощности на оптовый энер-
горынок), сообщил в пись-
ме в Минэнерго (копия есть 
у 

”
Ъ“) первый заместитель 

главы «Росатома» Александр 
Локшин.

• ДПМ используются для 
энергоблоков, строящих-
ся в рамках обязательных 
инвестпрограмм генком-
паний. Выплаты по ДПМ 

для АЭС идут не менее чем 
20 лет, базовая доходность 
ДПМ АЭС — 10,5%. За задер-
жку вводов предусмотрены 
штрафные санкции.
Высокие платежи по ДПМ 

АЭС традиционно вызыва-
ют недовольство потребите-
лей и конкурентов «Росэнер-
гоатома» (РЭА). В начале года 
ввод нового блока на 885 МВт 

на Белоярской АЭС внес су-
щественный вклад в рост 
энергоцен (см. 

”
Ъ“ от 30 мар-

та). В феврале средневзвешен-
ная нерегулируемая цена (СВ-
НЦ) на мощность для гаран-
тирующих поставщиков (ГП, 
основные энергосбыты реги-
онов) в первой ценовой зоне 
(европейская часть РФ и Урал) 
выросла на 52% к январю, а на 

пике — на 72%. В январе рост 
СВНЦ к декабрю 2016 года со-
ставил 22,6%. СВНЦ — одна 
из составляющих предельно-
го уровня энергоцен для роз-
ничных потребителей (кро-
ме населения). По данным 
«Совета рынка», ввод новых 
АЭС и ГЭС в январе повысил 
фактическую цену на мощ-
ность на 11,1%. Белоярская 
АЭС получала 3,88 млн руб. 
за 1 МВт в месяц, Зеленчук-
ская ГЭС-ГАЭС «РусГидро» — 
1,3 млн руб.

В итоге с весны в прави-
тельстве началась дискуссия 
о снижении платежей за но-
вые АЭС. В сентябре «Сооб-
щество потребителей энер-
гии» предложило перенести 
ввод блоков РЭА на срок от 
шести месяцев до двух лет. 
По данным ассоциации, 9 
октября вице-премьер Ар-
кадий Дворкович поручил 
Минэнерго, Минэкономи-
ки, ФАС и «Росатому» про-
работать это предложение. 
По оценке потребителей, 

в первом полугодии рост ко-
нечной цены на мощность 
составил 15–20%, а мощ-
ность новых АЭС составляет 
3–3,9 млн руб. за МВт в мес., 
что в 25–30 раз выше теку-
щей цены мощности старой 
генерации.

В «Росатоме» 
”
Ъ“ подтвер-

дили, что для снижения на-
грузки на потребителей го-
товы рассмотреть «перенос 
вправо» сроков начала по-
ставки мощности блоков, не 
находящихся в высокой сте-
пени готовности — в част-
ности, второго блока Ле-
нинградской АЭС-2 (ЛАЭС-2, 
1,2 ГВт, плановый ввод — 
февраль 2020 года) и второ-
го блока Нововоронежской 
АЭС-2 (1,2 ГВт, январь 2019 
года). Сроки сооружения вы-
держиваются, говорят в го-
скорпорации, но по части 
«есть незначительные откло-
нения», не влияющие на сро-
ки ввода.

В Минэнерго подтверди-
ли получение письма «Роса-
тома» и сообщили, что уже 
направили доклад в аппа-
рат правительства (там си-
туацию не комментирова-
ли). Министерство соглас-
но отложить ввод, предла-
гая иную схему: для перво-
го блока ЛАЭС-2 сдвинуть 
срок с января 2018 года на 
январь 2019-го, а четверто-
го блока Ростовской АЭС 
(1 ГВт) — с января 2019 года 
на ноябрь 2018-го. При этом 
в Минэнерго не готовы осво-
бождать «Росатом» от оплаты 
штрафов по ДПМ.
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Тотальная адвокатура
Рынок юридических услуг  
предлагается зачистить от юристов

Минюст доработал концепцию адвокат-
ской монополии — речь теперь идет об 
ограничении не только права на судеб-
ное представительство, но и в принци-
пе на оказание платных юридических 
услуг. Заниматься этим, по проекту ми-
нистерства, с 2023 года смогут только 
адвокаты. В Федеральной палате адво-
катов (ФПА) инициативу ожидаемо под-
держивают. Но, по мнению юристов, 
их переход в адвокатуру не гарантиру-
ет клиенту качественной правовой по-
мощи, в целом же такая реформа мо-
жет привести к уничтожению рынка 
 юруслуг.

Вчера Минюст опубликовал новую вер-
сию концепции регулирования рынка 
профессиональной юридической помо-
щи. Основными целями реформы заявле-
ны: повышение качества юруслуг, совер-
шенствование института адвокатуры и со-
здание системы профессиональной пра-
вовой помощи, отвечающей международ-
ным стандартам. Ранее с инициативой ог-
раничения права на представление инте-
ресов в судах выступали глава комитета 
Госдумы по госстроительству Павел Кра-
шенинников и Верховный суд РФ, предло-
жившие допускать в суды только юристов. 
Проект же Минюста, разработанный сов-

местно с ФПА, предполагает еще более уз-
кий фильтр — только адвокатов.

Первый этап реализации — 2018 год, 
в котором нужно будет подготовить право-
вые акты, позволяющие адвокатам рабо-
тать по трудовому договору, дающие воз-
можность участия адвокатских образова-
ний в госзакупках и детализирующие нало-
гообложение. Предполагается, что адвокат-
ская деятельность сохранит непредприни-
мательский характер, но можно будет созда-
вать и коммерческие формы юрлиц, в том 
числе ООО и АО.

Второй этап реформы запланирован на 
2019 год. Цель — создать временный упро-
щенный порядок перехода лиц в адвокату-
ру. Он предполагает тестирование на знание 
только закона об адвокатской деятельности, 
будет действовать до 2023 года и применять-
ся для лиц, соответствующих общим требо-
ваниям закона об адвокатуре и отвечающих 
ряду дополнительных критериев (сами кри-
терии пока не называются). Остальным нуж-
но будет сдавать квалификационный экза-
мен. Для юристов с опытом работы от пяти 
лет он будет проводиться в упрощенном по-
рядке, вступительные взносы для них пред-
лагается снизить или вовсе отменить.
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«Мы не можем позволить 
себе не разговаривать  
друг с другом»
Президент ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер  
о путях выхода из кризиса в отношениях с РФ

Российский президент Владимир Путин 
сегодня примет в Москве своего герман-
ского коллегу Франка-Вальтера Штайн-
майера. О том, как завершить «открытое 
противостояние последних лет» меж-
ду РФ и Западом, а также почему Мос-
кве не стоит опираться на «тактические 
краткосрочные альянсы» с правопопу-
листскими партиями в Европе, прези-
дент Штайнмайер рассказал корреспон-
денту ”Ъ“ Галине Дудиной.

— Какова цель вашего визита в Москву? 
И какой посыл вы хотите донести до сво-
их российских собеседников?
— Я еду в Москву в связи с тем, что Еванге-
лическо-лютеранской церкви России бу-
дет возвращен собор Святых Петра и Павла. 
Особенно отрадно, что это стало возможно 
именно в год, когда мы отмечаем 500-летие 
Реформации. Мы благодарны за то, что пре-
зидент Владимир Путин лично поддержал 
этот жест, осуществляемый по совместной 
инициативе, с которой в свое время высту-
пили епископ Генрих Бедфорд-Штром и я. 

Церемония передачи собора послужила хо-
рошим поводом для моего визита.

Кроме того, я был бы рад, если бы моя 
встреча с российским президентом дала воз-
можность понять, есть ли перспективы вос-
становления утраченного доверия между на-
шими странами, и разобраться в том, каким 
путем можно этого достичь. Потому что нега-
тивная спираль во взаимоотношениях меж-
ду Россией и Европейским союзом, которую 
мы наблюдаем в последние годы, вредит об-
еим сторонам и несет в себе серьезные ри-
ски для будущего.

Я не питаю иллюзий по поводу предсто-
ящей встречи. Но я осознаю: наши отноше-
ния — как на уровне руководства стран, так 
и между людьми в России и Германии — 
имеют большое значение. Мы не можем по-
зволить себе не разговаривать друг с дру-
гом. Наш долг перед нашими народами за-
ключается в том, чтобы воспрепятствовать 
дальнейшему отчуждению между немцами 
и русскими.
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экономполитика | Владимир Путин подтвердил 
курс на снижение зависимости бюджета  
от нефтяной конъюнктуры —2

новости | Глава ЦИКа Элла Памфилова  
выступила за перенос единого дня голосования 
на октябрь или апрель —5

новости | Предвыборной кампанией Ксении 
Собчак займутся политтехнологи из команд 
Бориса Ельцина и Юлии Тимошенко —3
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новости | В Госдуме попросили отменить 
обязательный выезд инспекторов ДПС  
на мелкие ДТП без пострадавших —4

07  Петербург ждет 
дефицита хлеба 
Для доставки зерна в город  
не хватает вагонов

07  Дизтопливо 
просочилось в Кремль 
Заправщики пожаловались 
президенту на цены нефтяников

07  VIYM вернется в номера 
Андрей Якунин снова готов 
инвестировать в гостиницы

10  Хакеры сослались 
на «Игру престолов» 
Компьютерный вирус  
атаковал российские СМИ
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Амбициозные атомные проекты не всегда  
удавалось воплотить и при СССР: например,  
так и не была достроена Крымская АЭС (на фото)   
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Власти Саудовской Аравии вче-
ра сообщили, как именно они на-
мерены реализовать свой ранее 
объявленный план снижения за-
висимости экономики страны от 
экспорта нефти. Это планирует-
ся сделать за счет строительства 
с нуля недалеко от Суэцкого ка-
нала нового мегагорода — круп-
ной промышленной зоны для 
проектов в области высоких тех-
нологий. Объем инвестиций оце-
нен в $500 млрд, средства плани-
руется привлечь, в частности, за 
счет продажи части акций нефтя-
ной госкомпании Saudi Aramco.

Наследный принц Саудовской 
Аравии Мухаммед бен Сальман, вы-
ступая на конференции для инве-
сторов в Эр-Рияде, объявил о пла-
нах создания крупнейшей особой 
промышленной зоны на границе с 

Египтом и Иорданией — NEOM. Ее 
создание будет способствовать при-
влечению иностранных инвести-
ций в высокотехнологичные отра-
сли и снизит отток капитала из стра-
ны за счет расширения «ограничен-
ного набора проектов для внутрен-
них инвестиций», цитирует Reuters 
сообщение суверенного инвестфон-
да страны PIF.

В зоне будут действовать особый 
режим налогообложения и регули-
рования рынка труда, автономная 
судебная система. Вся необходимая 
энергия должна будет вырабатывать-
ся исключительно за счет солнечной 
и ветряной энергетики. Власти над-
еются, что NEOM станет полигоном 
для применения дронов, беспилот-
ных технологий и роботов. Предпо-
лагается, что инвестиции в создание 
зоны составят $500 млрд — что дела-

ет ее самой масштабной мерой ра-
нее объявленного плана Vision 2030, 
предусматривающего снижение за-
висимости Саудовской Аравии от 
экспорта нефти.

Инициативу создания програм-
мы диверсификации приписыва-
ют именно принцу Мухаммеду бен 
Сальману, получившему статус на-
следника в июне этого года (он воз-
главляет Совет по вопросам эконо-
мики и развития, CEDA, отвечаю-
щий за реализацию программы). В 
качестве цели в документе обозначе-
но становление страны как «инвес-
тиционной сверхдержавы и страны-
посредника, связывающей три кон-
тинента друг с другом». Сказано там 
и о сокращении бюджетного дефи-
цита, резко увеличившегося на фо-
не снижения доходов от нефти (доля 
минеральных продуктов в экспорте 

составляет около 80%, при этом курс 
саудовского реала привязан к долла-
ру и фактически не менялся с начала 
снижения цен на нефть). По прогно-
зу МВФ, дефицит бюджета страны в 
этом году может сократиться с 17,6% 
до 9,3%, однако, отмечали в фонде, 
для дальнейшего снижения необхо-
димы введение НДС и фискальная 
консолидация.

Основным источником финанси-
рования строительства зоны долж-
ны стать средства суверенного фонда 
PIF. Но сейчас объем активов под его 
управлением, по данным Sovereign 
Wealth Fund Institute, составляет 
лишь $183 млрд. Резко увеличить ка-
питал фонда должно публичное раз-
мещение в следующем году около 5% 
акций нефтяного госгиганта Saudi 
Aramco. Ожидается, что это позво-
лит привлечь около $300 млрд и сде-

лает PIF крупнейшим суверенным 
фондом в мире (предполагаемая сто-
имость Saudi Aramco, активы кото-
рой будут переведены под управле-
ние фонда, превышает $2 трлн). Не 
исключена и продажа более значи-
тельной доли компании.

Впрочем, на быстрый эффект от 
реализации столь радикальных пла-
нов в Эр-Рияде не рассчитывают — 
первый этап реализации проекта 
должен завершиться к 2025 году. По-
ка же руководство страны по-преж-
нему рассчитывают на рост спро-
са на нефть. Мухаммед бен Саль-
ман вчера дал прогноз: «Между 2030 
и 2040 годами потребление энер-
горесурса будет расти, так как его 
поддержит не только производст-
во энергии, но также нефтехимия и 
другие отрасли».

Татьяна Едовина

Эр-Рияд запустит караваны роботов
Саудовская Аравия создаст зону высоких технологий

Проект снимает требование об 
обязательном пятилетнем стаже в 
адвокатском образовании после по-
лучения статуса, но вводит ответст-
венность за непрохождение курсов 
повышения квалификации.

Финальный этап Минюст отно-
сит на 2020–2022 годы. К 1 января 
2023 года должен быть обеспечен пе-
реход в адвокатуру всех лиц, заинте-
ресованных в оказании юруслуг. С 
этой даты представительство в судах 
смогут осуществлять только адвока-
ты, равно как и оказывать возмезд-
ные юридические услуги. Юрфирмы 
должны будут получить статус адво-
катского образования.

Президент ФПА Юрий Пилипен-
ко заявил 

”
Ъ“, что палата одобритель-

но относится к проекту концепции: 
«Его подготовка ведется уже шесть 
лет, это доработанный вариант — бо-
лее взвешенный и сбалансирован-
ный». Он полагает, что ввести исклю-
чительное право адвокатов на судеб-
ное представительство можно не с 
2023 года, а даже на пару лет раньше.

Управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Бартолиус» Юлий Тай 
поддерживает саму идею создания 
единой профессии: «Если это будет 
системная реформа, которая однов-
ременно будет улучшать адвокату-
ру, если будет понятный и прозрач-
ный порядок вхождения в нее, я не 
вижу в этом ничего плохого». «Одна-
ко большой вопрос — как будет про-
водиться реформа. Она должна пре-
доставить гарантии юристам, кото-
рые отвечают всем критериям — 

они должны беспрепятственно стать 
частью адвокатской корпорации,— 
подчеркивает Юлий Тай.— Главное, 
сохранить независимость адвока-
туры, поэтому важно, чтобы контр-
оль над переходом в адвокатуру осу-
ществляло не государство, а само со-
общество. Если же юристы и адво-
каты в итоге потеряют способность 
противостоять государству, то лучше 
никакую реформу не делать».

Юристы отнеслись к проекту Ми-
нюста негативно. Руководитель про-
ектов АКГ «МЭФ-Аудит» Александр 
Овеснов называет такую реформу 
«катастрофой для юридического 
рынка»: «По концепции получается, 
что всех загоняют под одну гребен-
ку, но уровень помощи в коммерче-
ской сфере, востребованной бизне-
сом, со стороны адвокатов будет низ-

ким, а помощь по уголовному праву 
юристы без опыта тоже не смогут ка-
чественно предоставлять, но их мо-
гут обязать». Он поясняет, что юри-
сты не идут в адвокаты не потому, 
что менее квалифицированы, а «по-
тому что каждый должен занимать-
ся своим делом». Отметим, что в про-
екте Минюста запланировано созда-
ние адвокатских специализаций.

Гендиректор юридической компа-
нии «НП-Эдвайс» Наталья Пантюхи-
на тоже не поддерживает проект: «Но-
вая версия концепции не снимает ни 
один из ключевых вопросов против-
ников адвокатской монополии. Юри-
стов в России 1,5–2 млн человек. Как 
они собираются принимать у них 
всех экзамен и останется ли он плат-
ным? Какие взносы будут в адвокат-
ские палаты? Можно ли отказать-

ся быть адвокатом по назначению? 
Останется ли ограничение по регио-
ну, где адвокат может работать?» По 
ее мнению, «в этом виде реформа ве-
дет к уничтожению рынка юруслуг». 
«Цель — повышение квалификации 
представителей в судах и качества 
юруслуг, но чем вольные юристы от-
личаются от корпоративных юри-
стов, которым не нужен статус адво-
ката для хождения в суды?» — недо-
умевает Наталья Пантюхина. Алек-
сандр Овеснов добавляет, что юру-
слуги сейчас могут оказывать и ауди-
торы, таможенные брокеры и другие 
специалисты, каждый в своей сфере: 
«Как быть с ними — им тоже нужно 
будет переходить в адвокатуру либо 
отказываться от своей доли рынка?»

Андрей Райский,  
Анна Занина

Тотальная адвокатура

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 793

миллиарда рублей составил чистый финансовый результат российских компаний в августе 
2017 года, следует из данных Росстата. В годовом выражении в августе прибыль до налогообложения в 
экономике РФ снизилась на 19%, а за январь—август — на 8,5%. Прибыль остается основным источником 
капвложений, по оценке главы Минэкономики Максима Орешкина, инвестиции за девять месяцев 2017 
года выросли на 4% «в первую очередь за счет частных инвестиций». По данным опроса промышленников, 
проводимого ИЭП им. Е. Гайдара, компании теряют оптимизм относительно своих инвестпланов с марта 
этого года, в октябре баланс ожиданий впервые с конца 2016-го стал отрицательным.

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

Всемирный банк  
пересчитал  
плюсы миграции

Наплыв беженцев, глобализа-
ция производства и рынка труда 
усилили обеспокоенность общества 
и властей проблемами миграции, 
отмечается в подготовленном 
Всемирным банком (ВБ) обзоре 
экономики Европы и Центральной 
Азии, посвященном миграции и 
мобильности. Однако алармисты 
упускают из виду, что миграционные 
волны носят временный характер, 
беженцы составляют лишь малую 
часть трансграничных потоков, 
а миграция как таковая приносит ре-
гиону существенные экономические 
преимущества, указывают в ВБ.

Характер и структура миграции 
будут меняться под влиянием тех-
нического прогресса и дальнейшей 
трансграничной интеграции, тогда 
как конкуренция на рынке квалифи-
цированного труда будет расти, гово-
рится в докладе. Помочь мигрантам 
и немигрантам адаптироваться к 
неизбежному повышению гибкости 

рынка труда должны реформы — 
обеспечение пенсионной мобильно-
сти, повышение гарантий получения 
заработка для рабочих и улучшение 
интеграции мигрантов, считают в ВБ.

Для многих стран региона 
характерна высокая доля переводов 
трудовых мигрантов в структуре 
ВВП. Максимальные значения 
отмечаются в Киргизии (37,1%), 
Таджикистане (28%) и Армении 
(13,9%). Переводы являются важ-
ным источником притока иностран-
ной валюты в регион, оказывают 
умеренно позитивный эффект 
на экономический рост, а также 
способствуют повышению благо-
получия беднейших домохозяйств. 
Кроме того, они могут расширять 
доступ на международные рынки 
капитала: диаспоры могут инве-
стировать средства на родине, а 
также способствовать расширению 
торговых связей. Возвратившиеся 
на родину мигранты, как правило, 
более экономически активны, чем 
их соотечественники-домоседы, 
и часто становятся самозанятыми.

Однако в долгосрочной пер-
спективе зависимость от мигрант-
ских переводов может уменьшить 
макроэкономическую стабильность 
и конкурентоспособность региона, 
предупреждают в ВБ. Рост общего 
потребления может приводить к 
повышению цен и зарплат в неэкс-
портном секторе, снижая объем 
инвестиций и занятость в экспортно-
ориентированном производстве. 
Кроме того, значительные объемы 
денежных потоков могут приводить 
к завышению обменных курсов и де-
стимулировать склонность граждан 
к труду. Для решения этих проблем 
странам следует проводить ре-
формы, направленные на развитие 
финансового сектора и дерегу-
лирование товарного и трудового 
рынков, заключают в ВБ.

Надежда Краснушкина

ДЕНЕЖНЫЕ ПЕРЕВОДЫ МИГРАНТОВ 
(% ОТ ВВП, 2017 ГОД)
ИСТОЧНИК: ВСЕМИРНЫЙ БАНК.
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«Уверенное снижение зависимости феде-
рального бюджета от нефтяной конъюн-
ктуры» продолжится и после 2018 года, 
пообещал на инвестфоруме ВТБ «Россия 
зовет!» Владимир Путин. Власти намере-
ны постепенно возвращаться к режиму 
2012 года, когда объемы ненефтегазово-
го дефицита бюджета были зафиксирова-
ны Бюджетным кодексом. Впрочем, ранее 
2021 года этого не произойдет — доходы, 
не связанные с экспортом нефти, в бюд-
жете сохраняются на уровне до 10% ВВП 
до 2020 года. Основной смысл заявлений 
президента на форуме — сохранение на-
логовой нагрузки после 2018 года в суще-
ствующих границах.

Традиционный доклад Владимира Путина 
на инвестфоруме ВТБ не сопровождался ди-
скуссиями и не содержал новых цифр. Тем не 
менее выступление на мероприятии, основная 
цель которого формальный и неформальный 
диалог с крупными мировыми инвестфондами 
и корпоративными инвесторами, имело оче-
видную цель. В октябре 2017-го наиболее важ-
ный риск для участников — потенциальные из-
менения, в том числе налоговые, после выбо-
ров-2018, любые оговорки, акценты в этом вы-
ступлении рассматриваются через эту призму. 
Поэтому главной кулуарной темой обсуждений 
была в общем техническая полемика Минфи-
на, Минэкономики и ЦБ о режиме валютного 
контроля. Она, напомним, в прошлую пятницу 
началась с круглого стола в Российской эконо-
мической школе, где министр экономики Мак-
сим Орешкин и первый зампред ЦБ Ксения 
Юдаева дискутировали о возможности либера-
лизации валютного законодательства (см. 

”
Ъ“ 

от 23 октября). После этого Минфин объявил о 
внесении в правительство поправок, предпо-
лагающих ограниченное снятие валютных ба-
рьеров и закрепление для ЦБ и Минфина экс-
тренных механизмов их восстановления, ми-
нуя Госдуму. На форуме Максим Орешкин, вы-
ступающий за более быструю либерализацию 

капитального счета, заявил, что такие механиз-
мы не нужны. Для части инвесторов полемика 
об экстренных механизмах чувствительна.

Эту полемику Владимир Путин не поддер-
жал, ограничившись одобрением осторожно-
сти денежно-кредитной политики ЦБ в целом. 
Само по себе выступление президента выгляде-

ло достаточно специальным: Владимир Путин 
подтвердил существование «опасений у ряда 
специалистов» по поводу «дефляционной угро-
зы» конца 2017 года и ухода годовой инфляции 
до уровня 3% годовых в конце третьего квартала 
при таргете ЦБ 4% (ЦБ считает происходящее со-
четанием временно действующих факторов; см. 

”
Ъ“ от 20 октября). Впрочем, центральная часть 

выступления была акцентирована на теме, в по-
следние годы поднимающейся редко,— об объ-
еме ненефтегазового дефицита бюджета. Влади-
мир Путин фактически открыл бюджетную ди-
скуссию следующего года, заявив: РФ будет при-

держиваться стратегии снижения ненефтегазо-
вого дефицита. Он, в частности, подтвердил, что 
в 2019 году предполагается его сокращение до 
5,9% с нынешних 8,5%, поскольку экономиче-
ская ситуация «выправляется».

Термины «ненефтегазовый дефицит» и «неф-
тегазовый трансферт» в Бюджетном кодексе по-
лучили определение в 2007 году — тогда объ-
ем ненефтегазового дефицита, то есть превы-
шения доходов, не связанных с нефтегазовым 
экспортом, над расходами, был зафиксирован 
потолком в 4,7% ВВП, нефтегазового трансферта 
(покрытия этого дефицита из нефтегазовых до-
ходов — 3,7% ВВП). В версии Бюджетного кодек-
са 2013 года эти статьи отменены, летом 2017-го 
при создании новой конструкции, посвящен-
ной суверенным фондам, новые планки ненеф-
тегазового дефицита не были установлены, не-
смотря на то что в бюджетных документах ве-
домство Антона Силуанова активно использу-
ет эту терминологию и рассчитывает соответст-
вующие параметры ненефтегазового бюджета.

Подтвердив цифру 5,9% ненефтегазового 
дефицита на 2019 послевыборный год, Влади-
мир Путин фактически подтвердил и отсутст-
вие намерений изменять общий уровень на-
логообложения после выборов. Доля ненефте-
газовых доходов существенно выросла (60% в 
2017 году) из-за падения нефтяных поступле-
ний, сокращение реальных госрасходов до 
2020 года должно увеличить эту долю до двух 
третей, в 2018–2020 годах потолок для ненеф-
тегазовых доходов прогнозируется на уровне 
10% ВВП. Резкое снижение ненефтегазового де-
фицита с 2018 года могло бы осуществляться 
при нынешней динамике ВВП только увели-
чением налогообложения (вне зависимости 
от дизайна налоговой системы) — исходя из 
слов президента, в 2019 году этого произойти 
не должно. Отметим, планки 2007 года — 4,7% 
ненефтегазового дефицита — бюджет РФ даже 
при очень благоприятной конъюнктуре кос-
нется не ранее 2021–2022 годов.

Дмитрий Бутрин

Добровольный отказ от нефтедолларов продолжается
Владимир Путин на форуме ВТБ подтвердил бюджетные проектировки до 2019 года

Динамика чистого финансового 
результата компаний РФ (млрд руб.)
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Президент Владимир Путин побла-
годарил главу ВТБ Андрея  Костина 
за возможность публичного под-
тверждения — Россия зовет инве-
сторов на неизменных налоговых 
условиях  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Ксения Собчак собрала старую гвардию
Телеведущая объявила состав своего предвыборного штаба

Предвыборный штаб телеведу-
щей Ксении Собчак, заявившей 
18 октября о выдвижении в пре-
зиденты, возглавил основатель 
НТВ и советник избирательного 
штаба Бориса Ельцина в 1996 го-
ду Игорь Малашенко. «Полевой 
работой» займется доктор пси-
хологических и экономических 
наук Алексей Ситников, так-
же работавший в штабе Бори-
са Ельцина. Эксперт объяснил, 
что такая команда призвана при-
влечь на сторону Ксении Собчак 
либеральную интеллигенцию, 
которая концентрируется вокруг 
Алексея Навального.

Возглавивший штаб госпожи Соб-
чак один из основателей НТВ Игорь 
Малашенко в 1996 году в кампании 
Бориса Ельцина занимался инфор-
мационной политикой. Получив-
ший онлайн-направление политкон-
сультант Виталий Шкляров работал 
на выборах в США (в кампании Бер-
ни Сандерса) и Германии (консульти-
ровал штаб Ангелы Меркель), а на му-
ниципальных выборах в Москве он 
работал с командой Дмитрия Гудко-
ва. Полевую работу (штабы, волонте-
ры, сбор подписей) взял на себя по-
литтехнолог Алексей Ситников, ко-
торый в политконсалтинге работа-
ет с 90-х годов и консультировал в 
том числе Юлию Тимошенко. Вести 
YouTube-канал и готовить видеомате-
риалы будет бывший глава дирекции 
развлекательных программ «Первого 
канала» Сергей Кальварский. В штаб 
также вошел журналист Антон Кра-
совский, возглавлявший на прези-
дентских выборах 2012 года предвы-
борный штаб бизнесмена Михаила 
Прохорова. Политолог Марина Лит-
винович займется взаимодействием 
штаба с движениями. В 2004 году она 
возглавляла штаб кандидата в прези-
денты Ирины Хакамады.

Господин Шкляров сообщил, что 
пока незнаком с Ксенией Собчак. Го-
сподин Ситников сказал, что позна-
комился с Ксенией Собчак неделю на-
зад. Пригласили его, как он полагает, 
потому, что у него есть опыт работы с 
«оппозиционными кампаниями в по-
лусотне стран по всему миру». «Ксении 
нужен был человек, понятный миру 
своими проектами. Важно, чтобы он 
не был связан с Кремлем»,— заверил 
он. Господин Ситников не смог отве-
тить на вопрос 

”
Ъ“, на чем будет стро-

иться кампания госпожи Собчак: «Ре-
шения о том, как будем работать, при-
нимал, буквально слушая ее сегодня. 
Не могу сказать, что со всем согласен, 
что меня с ней что-то связывает, что 
это симпатия. Но идея вернуть строч-
ку 

”
против всех“ меня зацепила».

Вице-президент Центра политиче-
ских технологий Алексей Макаркин 
считает, что Ксения Собчак сформиро-
вала свою команду из «лидеров мне-
ний», которые могли бы обеспечить 
ей голоса «либеральной интеллиген-
ции». «Когда условный интеллигент 
из Санкт-Петербурга подумает, голо-
совать за нее или нет, ограничением 
может стать образ Собчак: кому-то не 
нравится ее близость к президенту, 
кому-то — ее репутация. А такие фи-
гуры в ее окружении говорят: можно 
проголосовать»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт.

Телеведущая объявила, что про-
граммы у нее нет, есть лишь основ-

ные взгляды на положение вещей в 
стране. Так, она назвала «дискуссион-
ным» вопрос о будущем Крыма, под-
черкнув, что с точки зрения междуна-
родного права он является частью Ук-
раины. Программные тезисы она по-
обещала выработать по ходу кампа-
нии на еженедельных экспертных 
круглых столах, на которых будут об-
суждаться проблемы страны. Темы за-
конотворчества будет вести профес-
сор ВШЭ Елена Лукьянова, дискуссии 
экономического блока, как сообщила 
Ксения Собчак, она призвала возгла-
вить экономистов Андрея Мовчана 
и Вячеслава Иноземцева. Вероятно, 
имелся в виду Владислав Иноземцев, 
однако он сообщил в Facebook, что к 
нему с такими предложениями никто 
не обращался.

Госпожа Собчак сообщила, что на-
мерена вкладывать в кампанию соб-
ственные деньги, хотя хватит их, по 
ее словам, лишь на начальные этапы. 
При этом телеведущая подчеркну-
ла, что все ее доходы «открыты и ле-
гальны». Переговоры с рядом бизнес-
менов о финансировании ее кампа-

нии, по словам госпожи Собчак, про-
должаются. Имен она не назвала, од-
нако подчеркнула, что не намерена 
пользоваться средствами «бандитов и 
Кремля». Руководитель Фонда изуче-
ния электоральных процессов и элек-
торальной политики Андрей Миро-
нов считает, что Ксения Собчак затра-
тит на кампанию порядка миллиар-
да рублей. Этой суммы, по его мне-
нию, хватит для «хорошей фоновой 
кампании с выездами в регионы», ко-
торая позволит ей набрать 5–7% голо-
сов. Для условно «победной кампа-
нии», говорит эксперт, средств требу-
ется гораздо больше. «Если брать по 
максимуму на федеральном уровне, 
это большие затраты на СМИ и орга-
низацию штабов. Если рассчитывать 
не для Собчак, а некоего кандидата Х, 
то ориентировочная сумма порядка 
25 млрд руб.»,— сказал эксперт.

Вопрос о том, как будет выдвигать-
ся Ксения Собчак — от партии или 
как самовыдвиженец, тоже не решен. 
Господин Малашенко заявил 

”
Ъ“, что 

обсуждаются разные варианты (см. 
интервью). «Я не человек, который 

прямо сейчас представляет какую-то 
партию. Если найдется партия, кото-
рая сделает предложение и будет со-
ответствовать моим представлени-
ям о будущем России, я пойду от этой 
партии»,— сказала Ксения Собчак. По 
словам Марины Литвинович, штаб 
заинтересован в этом, так как выдви-
женцу от партии необходимо собрать 
100 тыс. подписей, тогда как самвыд-
виженцу — 300 тыс. «Все те предложе-
ния (от партий.— 

”
Ъ“), которые были 

сделаны, мы разложили перед собой 
и сейчас думаем над ними,— сказа-
ла 

”
Ъ“ госпожа Литвинович.— Я хоте-

ла бы, чтобы Ксения познакомилась 
с разными движениями, партиями. 
Чтобы мы для нее открыли мир теку-
щей политики».

Госпожа Собчак планирует от-
крыть штабы во всех крупных горо-
дах страны, а также посетить все горо-

да-миллионники. По мнению телеве-
дущей, она «знает Россию», так как «15 
лет не выходит из самолета» и «соби-
рает полные залы» на своих выступле-
ниях. «У нас 30% спящего электората. 
Моя задача — разбудить их. Моя узна-
ваемость 95%, и я смогу сделать так, 
чтобы мне поверили даже при нали-
чии отрицательного рейтинга»,— уве-
рена она.

Алексей Ситников отметил, что 
на победу госпожа Собчак не претен-
дует. Политолог Евгений Минченко 
считает, что для успешного выступле-
ния оппозиционного кандидата не-
обходимо, чтобы в стране было боль-
шое число недовольных, а также прес-
синг этого кандидата властью. «Во-
прос в том, готова ли Собчак к состо-
янию жесткого клинча с властью»,— 
сказал эксперт.

Екатерина Гробман

Ксения Собчак своей 
задачей на выборах 
считает «разбудить 
спящий электорат»   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

С Индией пытаются  
наладить контракт
Москва и Дели готовы  
плотно обсудить  ВТС в декабре

«Рособоронэкспорт» вчера за-
явил, что Россия и Индия про-
должают работу по созданию 
совместного истребителя пято-
го поколения, опровергнув со-
общение Defensenews о выходе 
из программы. Источники ”Ъ“ 
утверждают, что пока проект 
в силе, но на Дели давят США, 
желающие продвинуть свой ис-
требитель F-35. Вопросы про-
мышленной кооперации и тема 
ВТС станут ключевыми во вре-
мя визита вице-премьера Дмит-
рия Рогозина в Индию, который, 
по данным ”Ъ“, может состоять-
ся уже в декабре.

О том, что РФ и Индия продол-
жают вместе работать над создани-
ем истребителя пятого поколения 
(FGFA), вчера сообщили в «Рособоро-
нэкспорте». «В настоящее время дей-
ствует российско-индийское меж-
правительственное соглашение, и 
есть обязательства, в соответствии 
с которыми совместный проект по 
созданию самолета реализуется сто-
ронами по согласованным этапам 
и срокам»,— подчеркнули в компа-
нии. Так в «Рособоронэкспорте» от-
ветили на публикацию Defensenews 
об отказе Индии от участия в проек-
те FGFA: ссылаясь на доклад коман-
дования ВВС Индии, портал уточ-
нил, что решение было принято яко-
бы из-за несоответствия програм-
мы «техническим требованиям Ин-
дии». В Федеральной службе по во-
енно-техническому сотрудничеству 
от официальных комментариев воз-
держались.

Соглашение по FGFA было под-
писано в 2007 году и считалось од-
ним из ключевых направлений со-
трудничества Москвы и Дели в рам-
ках политики Make in India («Сде-
лай в Индии»). Планировалось, что 
российская сторона в лице «Сухого» 
представит свои наработки по пер-
спективному авиационному ком-
плексу фронтовой авиации, а ин-
дийская Hindustan Aeronautics лока-
лизует производство на своих мощ-
ностях. Однако дальше разговоров 
дело так и не пошло: стороны уже де-
сять лет обсуждают облик самолета 

(был даже заключен отдельный ОКР) 
и пытаются согласовать финансо-
вые параметры. Источник 

”
Ъ“ в сфе-

ре ВТС отмечает, что на Индию ока-
зывается «внешнее воздействие». 
«Особенно на HAL сильно давят аме-
риканцы — с истребителем F-35, но 
в сотрудничестве с РФ заинтересова-
на сама Индия — как в плане поста-
вок техники, так и в плане локализа-
ции»,— говорит он. Собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к российско-индийской 
межправительственной комиссии, 
подтверждает факт «недобросовест-
ной конкуренции» в Индии: «Ника-
кой локализации от США они никог-
да не получат, мы же готовы пойти 
на трансферт технологий. Если отка-
жутся, то сами будут виноваты, мы-
то ничего не проиграем».

По словам эксперта Центра ана-
лиза стратегий и технологий Кон-
стантина Макиенко, Дели вряд ли 
будет выходить из проекта, но не-
обходимость для индийцев затяги-
вать его реализацию действитель-
но есть. «С FGFA им торопиться не-
куда, а проблема в том, что в бюджет 
ВВС Индии на закупку летательных 
аппаратов ежегодно закладывается 
только $2,5 млрд, которых им про-
сто-напросто не хватает»,— подчер-
кивает он. Господин Макиенко от-
мечает, что в 2016 году министры 
обороны Индии и Франции подпи-
сали контракт на поставку 36 истре-
бителей Rafale для ВВС Индии на 
сумму €7,8 млрд (примерно $9,2 мл-
рд), ежегодная выплата по кото-
рым примерно по $2 млрд. «Проект 
Rafale просто сожрал финансы на 
истребители пятого поколения для 
Индии»,— говорит он.

В «Рособоронэкспорте», впро-
чем, уверены в крепости отноше-
ний между Москвой и Дели по ли-
нии ВТС, приводя в пример дого-
воренности по совместному произ-

водству вертолетов Ка-226. Речь идет 
о совместном предприятии Indo-
Russian Helicopters Private Limited 
индийской HAL, «Рособоронэкспор-
та» и «Вертолетов России» для орга-
низации сборки Ка-226Т в Бангало-
ре. Соглашение предусматривает 
глубокую локализацию производст-
ва в Индии, а также создание мощ-
ностей по обслуживанию, эксплуа-
тации, ремонту и обеспечению тех-
сопровождения этого типа вертоле-
тов. Вице-премьер Дмитрий Рогозин 
заявлял, что возможно даже увеличе-
ние сборки до 200 вертолетов в тече-
ние девяти лет (см. 

”
Ъ“ от 18 августа).

Однако на этом, по сути, твердые 
контракты заканчиваются. По дан-
ным 

”
Ъ“, несмотря на высокую сте-

пень готовности, до сих пор не под-

писаны соглашения по поставке 48 
вертолетов Ми-17В-5 на сумму око-
ло $1,3 млрд и нет документа на по-
ставку ВМС Индии четырех фрега-
тов проекта 11356. Два других пер-
спективных контракта — на постав-
ку от четырех до шести дивизионов 
зенитных ракетных систем С-400 и 
десятилетнего лизинга второй атом-
ной субмарины проекта 971 «Щука-
Б» — находятся в стадии обсуждения. 
Один из источников 

”
Ъ“ считает, что 

помимо противодействия третьих 
стран ВТС двух стран осложняется 
«внутрииндийскими течениями». 
Так, например, в сентябре новым 
министром обороны стала Нирмала 
Ситхараман, которая «еще не до кон-
ца вошла в курс дела». Придать уско-
рение подвисшим проектам россий-
ская сторона попробует в ближай-
шее время. По сведениям 

”
Ъ“, это 

может произойти уже в декабре, ког-
да вице-премьер Дмитрий Рогозин 
приедет в Дели для обсуждения про-
мышленной кооперации и ВТС.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Дели вряд ли будет выходить 
из проекта, но необходимость 
для индийцев затягивать его 
реализацию действительно есть

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Я  Н Е  Б У Д У  З А Н И М А Т Ь С Я  
Ш А П К О З А К И Д А Т Е Л Ь С Т В О М »

Предложение возглавить избирательную кампанию Ксении Собчак, как заявил 
Игорь Малашенко в интервью Марии-Луизе Тирмастэ, было для него неожи-
данным и штабу предстоит трудный этап сбора подписей.

— Когда вам поступило предложение возглавить штаб и от кого? Было ли оно 
неожиданным для вас?
— Сегодня утром (вчера.— ”Ъ“) от Ксении Собчак. Оно было неожиданным на 90%, потому 
что до этого шли какие-то разговоры в Москве такого плана, что «возьмем тебя, старик, 
на Марс» или «возглавишь штаб Ксении Собчак».
— Кто вел эти разговоры?
— Люди, которых я встречаю на Патриарших прудах и знаю много лет.
— Почему вы решили принять это предложение?
— Считаю, что у меня есть шанс помочь Ксении подвинуть страну в том направлении, которое 
я считаю правильным. Речь в основном об индивидуализме, а не о коллективизме, в сторону 
которого мы движемся и уже практически пришли. Даже любимый мною Навальный не избе-
жал этого искушения.
— Как планируете строить кампанию, может, уже слоган есть?
— Есть основной слоган «против всех», я не могу сказать, что в восторге от него. Но за не-
полные 24 часа, которые прошли с момента принятия предложения возглавить штаб, я ничего 
лучшего предложить не смог, а то, что предложил, попало под критику Ксении, и критику 
справедливую.
— Вы уже публично разошлись во мнениях с Собчак по поводу снятия ее 
в пользу Алексея Навального. Вы заявили, что не считаете это правильным.
— Что касается Навального, не надо воспринимать, что это отлито в граните. Я поделился 
своим сомнением в правильности такого шага. Разница во мнениях у нас непринципиальная.
— Как вы считаете, от какой партии может выдвинуться Ксения Собчак?
— Есть варианты, и все они обсуждаются. Никакого консенсуса и решения нет. Здесь моего 
личного мнения быть не может, поэтому ничего определенного сказать не могу.
— Каковы шансы вашего кандидата быть зарегистрированным?
— Сбор подписей — тяжелейший этап, и я не буду заниматься шапкозакидательством и гово-
рить, что мы это решим. Этап трудный. Есть несколько вариантов, как достичь результата.
— Какой результат на выборах будете считать успехом?
— Считаю успехом ситуацию, при которой Ксения превратится или останется влиятельной 
политической силой и благодаря ей тенденция, о которой я говорил, будет развиваться.
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Как стало известно ”Ъ“, сегодня 
в Замоскворецком суде Москвы 
начнется рассмотрение гром-
кого уголовного дела граждан 
Турции и их российских подель-
ников, обвиняемых в организа-
ции преступного сообщества 
и незаконном выводе за грани-
цу более полутора миллиардов 
рублей. Злоумышленники, кото-
рые уже почти два года провели 
под стражей, за пять лет суще-
ствования криминальной схе-
мы, считает следствие, сумели 
заработать почти 500 млн руб. 
и намеревались обналичить еще 
около 3 млрд руб.

Перед судом предстанут четыре 
турецких бизнесмена — Эндам Ле-
вент, Эргюн Альпер, Али Босут и 
Мурат Арыман Левент. Кроме них 
на скамье подсудимых трое росси-
ян. Все они обвиняются по трем ста-
тьям УК РФ — ст. 172 (незаконная 
банковская деятельность), ст. 210 
(организация преступного сообще-
ства или участие в нем) и ст. 193.1 
(совершение операций по перево-
ду денежных средств в иностран-
ной валюте на счета нерезидентов с 
использованием подложных доку-
ментов).

Уголовное дело было возбужде-
но УВД по Центральному админи-
стративному округу Москвы 8 де-
кабря 2015 года в отношении неу-
становленных лиц. Однако уже че-
рез три дня в нем появились пер-
вые фигуранты и прошли задержа-
ния. Организаторами созданного 
еще в 2010 году преступного сооб-
щества следствие считает граждан 
Турции — коммерсантов Эндама 
Левента и Эргюна Альпера. В каче-
стве соучастников они привлекли 
своих земляков Али Босута и Мура-
та Арымана Левента, а также четве-
рых россиян. Последние исполь-
зовались в качестве представите-
лей коммерческих организаций, от 
имени которых заключались фик-
тивные контракты с подконтроль-
ными иностранными компания-

ми на поставку из Турции джинсо-
вой одежды. После этого (также и 
через банк «Легион» — лишен ли-
цензии в июле 2017 года, в том чи-
сле за осуществление сделок, име-
ющих признаки вывода активов; 
остался должен своим кредиторам 
14 млрд руб.) осуществлялся пере-
вод крупных денежных средств за 
границу, а взамен в Россию дейст-
вительно ввозились джинсы, но 
по многократно завышенной сто-
имости. По версии следствия, толь-
ко с 2014 по 2015 год сумма выве-
денных из страны средств состави-
ла более 1,5 млрд руб. В общей же 
сложности за пять лет существова-
ния этого канала на транзите де-
нежных средств и незаконном об-

наличивании злоумышленники су-
мели заработать около полумилли-
арда рублей. По словам сотрудни-
ков правоохранительных органов, 
в планах организаторов значились 
незаконные банковские операции 
еще на 3 млрд руб.

Свою вину в инкриминируемых 
деяниях никто из граждан Турции 
так и не признал. Зато со следстви-
ем активно сотрудничала одна из 
обвиняемых россиянок. По словам 
представителей ее защиты, она «да-
ла исчерпывающие показания, изо-
бличающие лиц, которые причаст-
ны к преступлению, чистосердечно 
рассказала об обстоятельствах со-
вершенного преступления и описа-
ла роль каждого из фигурантов пре-
ступления».

В любом случае возместить 
ущерб по уголовному делу в полном 
объеме не удастся — известно, что 
у обвиняемых было изъято более 

55 млн руб., на которые по ходатай-
ству следствия суд наложил арест.

Стоит также отметить, что длив-
шееся почти два года расследование 
проходило на фоне осложнивших-
ся отношений между двумя страна-
ми из-за сбитого 24 ноября 2015 го-
да турецкими ВВС на границе с Сири-
ей российского фронтового бомбар-
дировщика. Возможно, в том числе 
и из-за этого обстоятельства рассле-
дование затянулось, а суды так и не 
пошли на изменение меры пресече-
ния для обвиняемых, на чем во вре-
мя рассмотрения апелляционных 
жалоб неоднократно настаивали 
турки и их защитники. В ходе судеб-
ных заседаний они рассказывали, 
что давно живут в Москве, где у них 

есть жены и дети, а также квартиры, 
куда их можно было бы поместить 
под домашний арест. Ходатайствуя 
об этом, обвиняемые сетовали и на 
то, что плохо знают русский язык, 
из-за чего им не только невозможно 
общаться с сокамерниками, но и во-
обще понять, что те от них хотят. Об 
этом, например, в суде через пере-
водчика рассказал 57-летний Али Бо-
сут. В свою очередь, защитники ино-
странцев вообще отказывались да-
вать какие-либо комментарии жур-
налистам, полагая, что это дело, учи-
тывая разногласия между Россией и 
Турцией, «может быть использовано 
в политических целях». При этом тур-
ки надеялись, что обвинение смяг-
чится после восстановления отноше-
ний между странами, но этого так и 
не произошло. По обвинению в орга-
низации ОПС и участии в нем подсу-
димым грозит от 12 до 20 лет.

Олег Рубникович

Вывод средств прикрывали 
турецкими джинсами
Начинается процесс по делу организаторов  
турецко-российского преступного сообщества

В Санкт-Петербурге вынесен 
первый приговор по громко-
му уголовному делу о хищени-
ях бюджетных средств, выделен-
ных на установку кондиционеров 
и ремонт в зданиях центрального 
аппарата Следственного комите-
та России (СКР). Петербургский 
предприниматель Сергей Касат-
кин, заключивший досудебное 
соглашение о сотрудничестве, 
был признан виновным в четы-
рех эпизодах мошенничества, 
ущерб по которым правоохрани-
тели оценили почти в 40 млн руб., 
и приговорен Калининским рай-
судом Петербурга к одному го-
ду и десяти месяцам колонии об-
щего режима. С учетом времени, 
проведенного коммерсантом под 
арестом во время следствия и су-
да, в январе следующего года он 
может выйти на свободу.

Калининский райсуд, рассмотрев-
ший уголовное дело гендиректора 
ООО «Альфа» Сергея Касаткина в осо-
бом порядке (без исследования дока-
зательств сторон), оглашал приговор 
около трех часов. Как следовало из 
него, бизнесмен обвинялся в совер-
шении четырех эпизодов мошенни-
чества, соучастниками в них, по вер-
сии следствия, были в том числе экс-
начальник управления капстроитель-
ства СКР Алексей Скачков и бывший 
глава отдела управления закупками 
ведомства Александр Шкутов (их де-

ло также уже передано в Калинин-
ский райсуд, но пока его рассмотре-
ние по существу не началось).

Уголовное дело по ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество), в рамках которого рас-
следовалось хищение бюджетных 
средств, было возбуждено в декабре 
2015 года. В нем помимо бывших со-
трудников Следственного комитета 
и гендиректора «Альфы» фигуриру-
ют еще двое предпринимателей. Де-
ло Сергея Касаткина было выделено 
в отдельное производство в связи с за-
ключением им досудебного соглаше-
ния о сотрудничестве, утвержденно-
го заместителем генпрокурора Викто-
ром Гринем.

По версии следствия, деньги были 
похищены при исполнении госкон-
тракта, стоимость которого составляла 
65,9 млн руб., на поставку в здания СКР 
восьми мультизональных систем кон-
диционирования и 52 сплит-систем. 
Выигравшее конкурс ООО «Флагман», 
подконтрольное Сергею Касаткину, 
привлекло субподрядчика, который 
оборудовал здания продукцией марок 
Dantex и Sakata за 40,4 млн руб. При 
исполнении еще одного госконтрак-
та на поставку кондиционеров, выиг-
ранного ООО «Петростройтрест», кото-
рое также подконтрольно Сергею Ка-
саткину, вместо указанных в договоре 
Daikin были установлены сплит-систе-
мы Electrolux, имеющие более низкие 
качественные, технические и функци-
ональные характеристики. Еще один 

эпизод касался приобретения лифта 
E07 Vimec (Италия) за €27 тыс. и пуско-
наладочных работ. А последним эпи-
зодом стало хищение средств при ис-
полнении контракта на модерниза-
цию программного продукта «Парус» 
— комплекса автоматизации процес-
сов финансово-хозяйственной дея-
тельности СКР. Общий ущерб по этим 
эпизодам, как подсчитало следствие, 
составил почти 37 млн руб.

В прениях прокуратура просила 
признать коммерсанта виновным в 
полном объеме и приговорить к трем 
годам и шести месяцам колонии об-
щего режима. Защита настаивала на 
условном наказании. При этом было 
отмечено, что Сергей Касаткин вы-
полнил условия сделки, признав себя 
виновным и дав показания на пред-
полагаемых подельников, а также на-
чал погашать нанесенный ущерб, вы-
платив около 2 млн руб.

24 октября Калининский райсуд, 
признав предпринимателя винов-
ным в четырех эпизодах мошенниче-
ства, назначил Сергею Касаткину на-
казание в виде одного года и десяти 
месяцев колонии общего режима. По-
скольку при отбывании наказания за-
считывается время, проведенное под 
стражей во время расследования дела 
и судебного процесса, срок наказания 
у предпринимателя истекает в янва-
ре 2018 года.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Поставщику СКР дали срок до зимы
Бизнесмен осужден за мошенничество в особом порядке

Первый зампред комитета Гос- 
думы по госстроительству Вяче-
слав Лысаков обратился в прави-
тельство с просьбой отменить вы-
езд инспекторов ДПС на мелкие 
аварии. По мнению парламента-
рия, инспекторы тратят служеб-
ное время лишь в интересах стра-
ховщиков, а те могут определить 
виновника аварии и без участия 
Госавтоинспекции. Эксперты об-
ращают внимание на то, что отказ 
от услуг сотрудников ДПС может 
привести к ущемлению прав ав-
товладельцев.

Вячеслав Лысаков направил в 
адрес премьера Дмитрия Медведева 
письмо (есть у 

”
Ъ“), в котором попро-

сил отменить обязательный выезд 
экипажей ГИБДД для оформления 
мелких аварий без пострадавших. 
«Нет необходимости ждать представи-
телей ГИБДД при ДТП, где нет жертв 
и не был причинен вред здоровью,— 
считает господин Лысаков.— Это гра-
жданско-правовые отношения води-
телей и их страховых компаний. По-
чему в это должно быть вовлечено го-
сударство в виде инспекторов и десят-
ки тысяч водителей, которые выну-
ждены стоять в километровых проб-
ках из-за чьей-то разбитой фары или 
поцарапанной двери?»

Власти последние десять лет пы-
таются добиться того, чтобы мелкие 
аварии без пострадавших водители 
оформляли самостоятельно, без вме-
шательства инспекторов. Для случа-
ев, когда ущерб транспортному сред-
ству составляет менее 50 тыс. руб., 
при этом участники ДТП согласны 
с обстоятельствами аварии, сущест-
вует упрощенная схема оформления 
происшествий — так называемый 
европротокол. Доля оформляемых 
таким образом дорожных происше-
ствий, по данным Российского со-
юза автостраховщиков (РСА), выро-
сла с 2013 года в три с половиной ра-
за. За девять месяцев 2017 года евро-

протоколом оформлено 388 тыс. ава-
рий. Тем не менее основную часть 
ДТП по-прежнему документируют 
инспекторы: обязанность сотрудни-
ка ГИБДД по требованию граждани-
на выезжать на место аварии закре-
плена приказом МВД.

По мнению господина Лысакова, 
оформление аварии без пострадав-
шего должно происходить так: «Сфо-
тографировали, убрали с дороги ма-
шины, разбирайтесь со страховыми 
компаниями или, на крайний слу-
чай, решайте вопрос через суд». Он 
считает, что необходимо отменить и 
установленный законом об ОСАГО 
лимит ущерба. «На месте ДТП слож-
но оценить стоимость ремонта всех 
повреждений, это психологически 
сдерживает автомобилистов от офор-
мления по европротоколу, они часа-
ми ждут ГИБДД, создавая огромные 
пробки»,— поясняет господин Лыса-
ков. По мнению депутата, страховщи-
ки имеют финансовую возможность 
создать «службы проверки, аварий-
ных комиссаров, которые четко все 
определят на месте».

Исполнительный директор РСА 
Евгений Уфимцев говорит, что порой 
оформить аварию без инспектора не-
возможно. Например, когда у одно-
го из участников аварии вообще нет 
полиса ОСАГО (либо он поддельный), 
либо каждый по-своему трактует об-
стоятельства аварии. «Или, допустим, 
участник аварии пьяный и отказыва-
ется подписывать извещение. Как тог-
да быть второму водителю, если поли-
цейский не приедет? Какой документ 
он понесет в страховую компанию 
или в суд?» — говорит господин Уфим-
цев. Отказываться от инспекторов по-
ка рано, поддерживает юрист «Обще-
ства защиты прав автомобилистов» 
Равиль Ахметжанов. «Я как участник 
движения не могу быть уверен в спо-
собности других водителей само-
стоятельно в страховом извещении 
грамотно изложить обстоятельства 

ДТП,— говорит он.— Европротокол 
по-прежнему сложная штука, малей-
шая ошибка — и страховая отказы-
вает в выплате». Бывают ДТП, связан-
ные с попаданием в яму или с другим 
повреждением дороги, напомнил го-
сподин Ахметжанов; в этом случае ин-
спектор нужен для фиксации проис-
шедшего, чтобы автовладелец мог по-
том отсудить ущерб у дорожников.

Отметим, спрос на услуги инспек-
торов до недавних пор объяснялся 
справкой о ДТП, которую участни-
кам выдавали гаишники для страхо-
вых компаний. С 20 октября 2017 го-
да, напомним, в связи с вступлени-
ем в силу нового регламента МВД, та-
кие справки больше не выдают, об-
стоятельства аварии фиксируются в 
постановлениях или протоколах, ко-
пии которых выдаются участникам 
аварии (

”
Ъ“ ранее сообщал об этом). 

Источник, знакомый с ситуацией на 
страховом рынке, говорит, что после 
отмены справок складывается пока 
очень противоречивая практика. Ряд 
региональных управлений ГИБДД, к 
примеру, пошли навстречу страхов-
щикам, выдавая водителям аналоги 
справок со всеми необходимыми дан-
ными, страховые компании их при-
нимают. Однако некоторые страхов-
щики отказываются принимать до-
кументы для урегулирования убыт-
ков по ОСАГО без справок, так как это 
требование по-прежнему содержится 
в правилах страхования, закреплен-
ных положением Банка России №431-
П 2014 года. Компании опасаются 
претензии налоговиков, объясняет 
собеседник 

”
Ъ“: при проверке те мо-

гут обнаружить, что для выплат стра-
хователю не было правовых основа-
ний, и посчитать это нарушением.

Иван Буранов

ГИБДД указали на выход  
из аварийной ситуации
Дмитрия Медведева призывают  
не отправлять инспекторов на мелкие ДТП

Обвиняемые сетовали на то,  
что плохо знают русский язык,  
из-за чего им невозможно  
не только общаться с сокамерниками,  
но и вообще понять, что те от них хотят

Как стало известно ”Ъ“, за по-
собничество боевикам, органи-
зовавшим убийство сотрудника 
Центра по борьбе с экстремиз-
мом МВД Дагестана Шевкета 
Куджаева, приговорен бывший 
оперуполномоченный угрозыска 
Магомед Магомедов. Верхов-
ный суд Дагестана назначил ему 
13 лет колонии строгого режима. 
Организатором преступления, 
по версии СКР, являлся бывший 
глава отделения Пенсионного 
фонда России по Дагестану, де-
путат Народного собрания респу-
блики Сагид Муртазалиев, про-
живающий сейчас в ОАЭ.

Оперуполномоченный отделе-
ния уголовного розыска ОМВД РФ по 
Кизляру Магомед Магомедов был за-
держан в ноябре 2015 года в Москве. 
Главное следственное управление 
СКР ходатайствовало в Басманном 
райсуде о его аресте. Полицейско-
му инкриминировали пособничест-
во в посягательстве на жизнь (ст. 317 
УК РФ) заместителя начальника ЦПЭ 
МВД Дагестана по Кизляру Шевке-
та Куджаева. Позднее в деле появи-
лась ст. 208 УК РФ (пособничество в 
участии в незаконном вооруженном 
формировании).

Подполковник Куджаев был убит 
3 августа 2010 года — два боевика по-
дошли к офицеру, который находился 
около своего гаража рядом с домом, и 
открыли по нему огонь из автомати-
ческого оружия, а затем скрылись на 
«Ладе Приоре» без госномеров.

Согласно материалам уголовно-
го дела, организаторами преступ-
ления выступали тогдашний глава 
отделения Пенсионного фонда Рос-

сии по Дагестану, депутат Народно-
го собрания республики и чемпион 
сиднейской Олимпиады по борьбе 
Сагид Муртазалиев и его знакомый 
Омар Асадулаев (они были объявле-
ны в международный розыск), а так-
же арестованный Басманным рай-
судом глава муниципального обра-
зования Кизлярский район Андрей 
Виноградов.

По версии следствия, Сагид Мур-
тазалиев в 2009–2010 годах через по-
средников, в том числе Андрея Ви-
ноградова, профинансировал участ-
ников кизлярской бандгруппы Аб-
дуллы Саадулаева (Дауд), передав 
им 2,7 млн руб., а также $100 тыс. По-
лучив вознаграждение, боевики со-
вершили убийство Шевкета Куджа-
ева. Как сказано в материалах дела, 
деятельность подполковника Куд-
жаева, направленная на выявление 
и раскрытие преступлений, охрану 
общественного порядка и задержа-
ние участников НВФ, вызывала «не-
довольство» Сагида Муртазалиева, 
который эти формирования якобы 
материально поддерживал. И он ре-
шил пресечь деятельность замести-
теля начальника ЦПЭ «путем посяга-
тельства на его жизнь». При этом ис-
пользование боевиков, как считают 
в ГСУ СКР, «позволяло» Муртазалиеву 
«исключить подозрения в его адрес».

Оперативник Магомедов, посчи-
тало следствие, знал о готовящемся 
покушении на борца с экстремиз-
мом, но не предпринял никаких 
действий для его предотвращения. 
Более того, уже после убийства кол-
леги он сообщил участникам мест-
ного бандформирования, какие дей-
ствия проводят сотрудники право-

охранительных органов для поиска 
убийц, что позволило им скрыться.

Суд над бывшим оперативником 
начался еще в сентябре прошлого го-
да. За это время на процессе прошло 
более 40 заседаний. В итоге Магомед 
Магомедов был признан виновным 
и приговорен к 13-летнему сроку в 
колонии строгого режима с последу-
ющим ограничением свободы на год 
и шесть месяцев.

Приговор будет обжалован, сооб-
щил 

”
Ъ“ адвокат Сергей Квасов. «Мой 

подзащитный категорически не со-
гласен с выводами суда,— сказал 
он.— Он не признает свою вину, и, 
как я полагаю, его аргументы доста-
точно весомы».

Следует отметить, что Сагид Мур-
тазалиев в свое время считался од-
ним из претендентов на пост главы 
Дагестана. Именно по его заявлени-
ям было начато уголовное преследо-
вание еще одного республиканско-
го авторитета экс-мэра Махачкалы 
Саида Амирова, который в итоге по-
лучил пожизненный срок за терро-
ризм и убийства. При этом для само-
го Сагида Муртазалиева, проживаю-
щего в Дубае, одно из заочно предъ-
явленных обвинений — в финанси-
ровании терроризма (ст. 205.1 УК РФ) 
— напротив, стало защитой от пра-
воохранительных органов. Дело в 
том, что, согласно договору о право-
вой помощи и экстрадициях, заклю-
ченному между РФ и ОАЭ, последняя 
страна не рассматривает запросы о 
выдаче лиц, обвиняемых в престу-
плениях террористической направ-
ленности.

Юлия Рыбина, Махачкала; 
Николай Сергеев

Дагестанский полицейский 
служил в бандформировании
Пособнику убийства борца с экстремизмом  
назначили 13 лет

Выезды на ДТП отнимают
 у инспекторов много  
служебного времени,  
считает депутат Лысаков 
ФОТО МАРИИ ПАШИНИНОЙ
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Экс-глава Центризбиркома 
(ЦИК) Александр Вешняков по 
просьбе главы президентско-
го Совета по правам челове-
ка (СПЧ) Михаила Федотова 
примет участие в доработ-
ке доклада об итогах выборов 
10 сентября. Доклад будет 
дорабатываться еще неделю, 
после чего будет представлен 
главе государства. Господин 
Вешняков, как и нынешний 
глава ЦИКа Элла Памфило-
ва, считает голосование во 
второе воскресенье сентября 
«неудобным ни для политиче-
ских партий, ни для избира-
телей». Госпожа Памфилова 
также заявила о необходимо-
сти введения исчерпываю-
щего перечня оснований для 
досрочного голосования, по-
скольку «у нас нагорело с до-
срочкой».

Элла Памфилова на заседа-
нии СПЧ (было посвящено ито-
гам выборов 10 сентября) напом-
нила, что в администрации пре-
зидента (АП) под руководством 
Сергея Кириенко уже работают 
над проблемами избирательно-
го законодательства. В повестке 
рабочей группы АП, по словам 
госпожи Памфиловой, «две го-
рячие темы — муниципальный 
фильтр и общественное наблю-
дение». Отменять фильтр нельзя, 
заявила она на заседании СПЧ, 
«потому что надо убирать из 
кампании всех выродков, поро-
жденных нечестными политтех-
нологами»: «Надо, может быть, 
снизить процент подписей (сей-
час кандидат в губернаторы дол-
жен собрать 5–10% голосов муни-
ципальных депутатов) или ввес-
ти залог». «Думаю, что в ближай-
шее время состоится заседание, 
на котором наши и ваши предло-
жения будут серьезно рассмотре-
ны»,— добавила она.

СПЧ в докладе предложил 
законодательно закрепить ста-
тус наблюдателей за представи-
телями СПЧ, Общественной па-
латы, омбудсменов в РФ и реги-
онах; усилить работу по уточне-

нию списков избирателей; вве-
сти перечень оснований для до-
срочного голосования. Форми-
рование списков избирателей 
Элла Памфилова назвала «голов-
ной болью ЦИКа». Виной этому, 
по ее словам — реорганизация 
ФМС и неточная информация, 
которую «дают МВД, ЗАГСы, су-
ды». В пример она привела Перм-
ский край, где во время провер-
ки было обнаружено «60 тыс. 
мертвых душ».

Предложение СПЧ «вырабо-
тать комплекс мер по пресече-
нию косвенной агитации, осу-
ществляемой под видом инфор-
мирования о деятельности кан-
дидатов», глава ЦИКа пока не 
одобрила, а безоговорочно под-
держала лишь предложение 
«ввести исчерпывающий пере-
чень оснований для досрочно-
го голосования»: «У нас нагоре-

ло с досрочкой, но что делать, 
не знаем». Во время выборов 
2017 года на большое количест-
во досрочно проголосовавших 
указывала оппозиция и наблю-
датели в Приморском и Алтай-
ском краях.

Выступил в СПЧ и возглав-
лявший ЦИК в 1999–2007 годах 
Александр Вешняков (после это-
го до 2016 года он был послом 
РФ в Латвии). Он отметил сниже-
ние интереса избирателей к вы-
борам, а явка, по его мнению, за-
висит от «наличия реальной по-
литической конкуренции, до-
верия к организаторам избира-
тельного процесса и удобного 
времени голосования». Госпо-
дин Вешняков считает, что дату 
голосования надо перенести, по-
тому что второе воскресенье сен-
тября «неудобно ни для полити-
ческих партий, ни для избирате-
лей». Экс-глава ЦИКа, по словам 
участников заседания, поучаст-
вует в доработке доклада.

Элла Памфилова также за пе-
ренос единого дня голосования. 
«Если мы хотим, чтобы люди хо-

дили на выборы, надо выбирать 
оптимальный вариант: или ок-
тябрь, или апрель, когда уже те-
пло и у людей весеннее настрое-
ние»,— сказала она. В то же вре-
мя никто не поставит ЦИКу зада-
чу повышать явку. «Наша зада-
ча — создать условия для повы-
шения явки, что мы можем сде-
лать двумя способами: снимая 
ненужные барьеры и обеспечи-
вая максимальное информиро-
вание граждан об их правах»,— 
считает Элла Памфилова.

По девяти из двух десятков 
предложений СПЧ работа ЦИКа 
уже идет, заявила Элла Памфило-
ва. Михаил Федотов сказал, что 
предложения президенту могут 
быть и пересмотрены. Оконча-
тельный вариант предложений 
предполагается подготовить че-
рез неделю. «Наши предложения 
мы представим президенту на 
предстоящей встрече. Надеюсь, 
он поручит АП совместно с Цен-
тризбиркомом внимательно из-
учить их»,— сказал 

”
Ъ“ господин 

Федотов.
Наталья Городецкая

Кремлю доложат о выборах
Свои предложения есть у Центризбиркома  
и Совета по правам человека

Минюст поищет альтернативу наказа-
нию в виде лишения свободы осужден-
ным женщинам, имеющим несовер-
шеннолетних детей. Соответствующее 
поручение готовит вице-премьер Оль-
га Голодец. По ее словам, отбывание 
наказания дома не только позволит де-
тям расти рядом с осужденной матерью 
в нормальных условиях, но и сэкономит 
бюджетные средства. Правозащитники 
поддерживают идею, указывая, что это 
позволит сохранить связь между мате-
рью и ребенком.

Предложение не отправлять в места ли-
шения свободы женщин, имеющих несо-
вершеннолетних детей, прозвучало на за-
седании совета при правительстве РФ по 
вопросам попечительства в социальной 
сфере. Вице-премьер Ольга Голодец напом-
нила: российское законодательство, в част-
ности ст. 398 УПК РФ, позволяет судьям пре-
доставлять женщинам отсрочку испол-
нения приговора до наступления совер-
шеннолетия детей. В этом случае осужден-
ной необходимо раз в месяц отмечаться 
в уголовно-исполнительной инспекции. 
«Эта норма сейчас действует, она дает пра-
вильные результаты в плане того, что жен-
щины и дети не разлучаются и дети растут 
дома. Это важнее всего. Можем ли мы рас-
сматривать еще такие моменты, которые 
бы помогали нам не улучшать содержание 
детей в системе ФСИН, а заменять это до-
машними арестами?» — задала вопрос го-
спожа Голодец. «Женщина и ребенок долж-
ны жить дома»,— заметила вице-премьер 
и предложила Минюсту и другим членам 
совета поискать соответствующие перспек-
тивы. Присутствующие закивали. «Поруче-
ние мы сформулируем»,— подчеркнула го-
спожа Голодец.

«На самом деле и для бюджета это не по-
следний вопрос,— уточнила Ольга Голо-
дец.— Как только подразумевается, что на-
казание отбывается не дома, все расходы 
ложатся на налогоплательщиков — на нас 
с вами. То есть мы еще и себя наказываем». 
Речь идет о расходах на содержание мате-
рей в местах лишения свободы и на созда-
ние там подходящих условий для детей.

В настоящий момент ФСИН реализу-
ет ряд мероприятий по организации сов-
местного проживания осужденных мате-
рей с детьми в домах ребенка исправитель-

ных учреждений (там могут жить дети до 
трех лет). В частности, дома ребенка стали 
закупать больше памперсов, были изме-
нены нормативы питания. Чтобы увели-
чить количество мест для женщин с детьми 
до 200, ФСИН России выделила в 2016 го-
ду 57 млн руб. на капитальный ремонт ря-
да объектов, а в 2017 году на эти цели был 
дополнительно выделен 31 млн руб., сооб-
щил начальник управления медико-сани-
тарного обеспечения ФСИН России Алек-
сандр Приклонский. Также, по его словам, 
еще 121 млн руб. израсходован с 2016 года 
на оборудование гинекологических каби-
нетов и работу врачей.

По данным ФСИН России, на данный мо-
мент в местах лишения свободы содержат-
ся 47,8 тыс. женщин, в том числе 33,2 тыс. 
осужденных репродуктивного возраста. Из 
них — 308 беременных и больше 500 жен-
щин с детьми до трех лет.

«Альтернативу лишению свободы сто-
ит применять к осужденным по нетяж-
ким статьям»,— указала 

”
Ъ“ директор цен-

тра  содействия уголовному правосудию 
«Тюрьма и воля» Наталья Дзядко. Она счи-
тает, что введение домашнего ареста как 
альтер нативы лишению свободы должно 
стать не рекомендацией, а нормой законо-
дательства.

«Женщины с детьми — та категория осу-
жденных, которая имеет хорошую пер-
спективу исправления и включения в об-
щество, и важно, чтобы эта связь не разры-
валась,— сообщил 

”
Ъ“ член Московской 

Хельсинкской группы Валерий Борщёв.— 
Я был в домах ребенка, там женщины ви-
дятся с детьми два-три часа в день, а то 
и меньше. Они теряют связь с детьми. По-
этому домашний арест, где женщина будет 
с ребенком, это действенная мера. Она же 
поможет снизить количество рецидивов». 
Господин Борщёв напомнил про экспери-
мент в конце 1990-х годов в колонии №2 
Мордовии: для женщин с детьми были вы-
делены отдельные здания, они жили вме-
сте. «В начале 2000-х эксперимент не стали 
продолжать. А жаль, там были очень хоро-
шие результаты»,— отметил господин Бор-
щёв. Правда, добавил он, в этом случае де-
ти все равно живут в тюрьме, но такой ва-
риант возможен для женщин, осужденных 
за особо тяжкие преступления.

Анастасия Курилова

Матерей оставят  
сидеть дома
В правительстве ищут альтернативу  
лишению свободы женщин 
с несовершеннолетними детьми

СКР по Санкт-Петербургу рассле-
дует уголовное дело о халатно-
сти, в рамках которого привлека-
ется к ответственности бывший 
начальник тюремной больницы 
имени Гааза Дмитрий Иванов. 
Пациентка, направленная в это 
медучреждение для лечения он-
кологического заболевания, не 
получила необходимой помо-
щи и после освобождения бы-
стро скончалась. Незадолго до 
смерти она успела подать жалобу 
в Европейский суд по правам че-
ловека, которая была коммуни-
цирована в начале лета.

Как стало известно 
”
Ъ“, на днях 

следственный отдел Центрально-
го района главного следственно-
го управления СКР по Санкт-Петер-
бургу предъявил обвинение быв-
шему начальнику областной боль-
ницы имени Гааза УФСИН России 
Дмитрию Иванову по ст. 293 УК РФ 
(халатность). Поводом для этого ста-
ла смерть заключенной Екатерины 
Нусаловой, направленной в клини-

ку в 2015 году для лечения онкологи-
ческого заболевания. В главном след-
ственном управлении СКР по Петер-
бургу, куда 

”
Ъ“ обратился, отказа-

лись от комментариев. Однако адво-
кат Виталий Черкасов, представля-
ющий интересы Романа Коноплева, 
брата госпожи Нусаловой, подтвер-
дил 

”
Ъ“ эту информацию: «По моему 

ходатайству мне выдали постанов-
ление о предъявлении обвинения 
Дмитрию Иванову». Связаться с са-
мим господином Ивановым или его 
адвокатом 

”
Ъ“ не удалось.

Осужденная в марте 2015 года за 
незаконный оборот наркотиков жи-
тельница Мурманска Екатерина Ну-
салова отбывала наказание в жен-
ской колонии общего режима №2 Ле-
нинградской области: в Заполярье, 
как пояснили 

”
Ъ“ в региональном УФ-

СИН, своих женских колоний нет. Из 
колонии осужденная была переведе-
на для лечения в больницу имени Гаа-
за. Там ее дважды, в ноябре и декабре 
2015 года, осматривал врач-онколог, 
рекомендовав паллиативную химио-

терапию и проведение операции. Но, 
как отметил господин Черкасов, пол-
ноценная помощь больной не оказы-
валась. «У меня есть ответ из больни-
цы, в котором сказано, что у них нет 
онкологического отделения»,— уточ-
нил адвокат. Он смог добиться через 
суд освобождения Екатерины Ну-
саловой, так как ее диагноз входил 
в список заболеваний, препятствую-
щих содержанию в колонии или СИ-
ЗО. «Первая инстанция, даже несмо-
тря на заверения врачей, что они не 
могут оказать помощь пациентке, от-
казала в освобождении. И только гор-
суд Санкт-Петербурга, куда была по-
дана апелляционная жалоба, в сере-
дине мая прошлого года освободил 
Екатерину Нусалову»,— рассказал 

”
Ъ“ господин Черкасов.

После возвращения в Мурманск 
женщина была госпитализирова-
на, однако помочь ей врачи уже не 
смогли. В июле 2016 года она сконча-
лась. По данному факту ГСУ СКР про-
вело проверку, по результатам кото-
рой сначала возбудило уголовное 

дело по ст. 109 УК РФ (причинение 
смерти по неосторожности), но впо-
следствии переквалифицировало 
его на ст. 293 УК РФ (халатность). По-
терпевшим по этому делу был при-
знан господин Коноплев. По версии 
следствия, бездействие бывшего на-
чальника тюремной больницы по-
влекло «существенное нарушение 
прав и законных интересов Нусало-
вой, гарантированное ей Конститу-
цией РФ». Как следует из материа-
лов дела, Дмитрий Иванов из-за не-
добросовестного и небрежного от-
ношения к службе не организовал 
и не проконтролировал назначе-
ние и проведение специального ле-
чения, врачебного консилиума и на-
правление Екатерины Нусаловой 
в специализированное медучрежде-
ние. В УФСИН по Санкт-Петербургу 
и Ленобласти получили запрос от 

”
Ъ“ и пообещали подготовить ком-

ментарий о работе больницы и при-
чинах увольнения ее начальника.

Незадолго до смерти Екатери-
на Нусалова обратилась в Евро-

пейский суд по правам челове-
ка (ЕСПЧ). Директор представляв-
шей ее интересы правозащитной 
организации «Зона права» Сергей 
Петряков пояснил, что в жалобе го-
ворится о нарушении РФ ст. 3 Евро-
пейской конвенции (о запрещении 
пыток) и подробно описывается си-
туация с отсутствием необходимой 
медпомощи. По словам господина 
Петрякова, в начале лета этого го-
да жалоба была коммуницирована 
ЕСПЧ, который направил свои во-
просы правительству РФ.

Адвокат Виталий Черкасов зая-
вил 

”
Ъ“, что за последние два года 

он защищал шестерых осужденных, 
диагноз которых не позволял содер-
жать их под стражей. Из них четве-
ро скончались, не дождавшись за-
вершения судебного рассмотрения. 
«По моим представлениям, ситуация 
аховая во всей стране: на тюремную 
медицину недостаточно выделяется 
средств, и врачи, работающие в этой 
системе, неоднократно об этом гово-
рили. К примеру, в больнице имени 

Гааза нет врачей-онкологов, не гово-
ря уже о специализированном отде-
лении. Помощь зачастую оказывает-
ся только симптоматическая»,— го-
ворит адвокат.

Специалист по ЕСПЧ адвокат Сер-
гей Голубок отмечает, что количест-
во жалоб на неоказание медпомощи 
в тюрьме в практике Евросуда исчи-
сляется десятками в год. «Решение 
ЕСПЧ по каждой жалобе зависит от 
конкретных обстоятельств дела, но 
ситуация усугубляется тем, что по та-
кой категории дел в России отсутст-
вует эффективное внутригосударст-
венное средство правовой защиты. 
А ситуация с петербургской больни-
цей имени Гааза, как и с другими тю-
ремными больницами, всегда бы-
ла чрезвычайно тяжелой. Наконец-
то следственные органы всерьез за-
интересовались уголовной ответст-
венностью персонально начальника 
этого учреждения»,— добавил госпо-
дин Голубок.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Тюремная больница попала под следствие
Бывшему начальнику медучреждения УФСИН предъявлено обвинение в халатности из-за смерти пациентки

Михаил Федотов 
и Элла Пам филова по-
пробовали прийти  
к общей позиции по 
российским  выборам  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА



«Мы не можем позволить себе  
не разговаривать друг с другом»
— В одном из своих интервью вы 
заявили, что полтора десятиле-
тия подряд мы наблюдали расту-
щее отчуждение между Европой 
и Россией и поэтому сейчас не 
приходится ожидать внезапного 
сближения между ними. Кто, по 
вашему мнению, виноват в том, 
что так случилось?
— Не хочу обсуждать вопрос вины, 
но диалог о причинах нашего от-
чуждения важен. Он важен в том 
числе и чтобы лучше разобраться, 
что привело нас к нынешнему со-
стоянию. При этом мы не должны 
замалчивать существующие раз-
ногласия, должны четко излагать 
их. Таковыми остаются для нас, на-
пример, осуществленная в нару-
шение норм международного пра-
ва аннексия Крыма, вызванный 
ею конфликт на востоке Украины 
и существующее в Европе ощуще-
ние непредсказуемости действий 
России. Эта непредсказуемость вы-
зывает озабоченность у нас и осо-
бенно у наших центральноевро-
пейских партнеров. Также причи-
на нашей озабоченности — ущем-
ление свободы действий общест-
венных организаций и свободы 
творчества в России. Последствия 
этого — наряду со многими други-
ми — сейчас ощущает на себе из-
вестный и пользующийся призна-
нием в Германии режиссер Кирилл 
 Серебренников.

Тем не менее обе стороны не 
должны забывать о долге, возложен-
ном на нас совместной историей, ко-
торая связывает нас друг с другом на 
протяжении более чем тысячи лет. 
Частью этой истории являются и две 
мировые войны, жертвы которых 
должны напоминать нам о необхо-
димости сохранять мир.

Но прежде всего я хочу понять, 
есть ли и в Москве стремление 
(к преодолению кризиса.— 

”
Ъ“) 

и тем самым шанс для постепенно-
го восстановления доверия в наших 
отношениях. Во всяком случае я на-
мерен призывать к тому, чтобы к на-
шим разногласиям мы подходили 
более конструктивно, более пред-
сказуемо и более мирно, чем в про-
шедшие годы.
— Вы назвали Крым в качестве 
одной из причин озабоченности. 
В то же время чешский президент 
Милош Земан недавно предло-
жил Украине и России вступить 
в прямой диалог, по итогам кото-

рого выплатить Киеву компенса-
ции за потерю Крыма. Как вы счи-
таете, это хорошее предложение?
— Это не единственное предложе-
ние относительно того, как в бу-
дущем можно было бы подойти 
к санкциям: существуют разные 
предложения со стороны европей-
ских правительств. Мерилом всего, 
однако, будут международные дого-
воренности. Они остаются в силе.
— Говоря о России и ЕС, видите 
ли вы возможности для их сбли-
жения в ситуации, когда поли-
тика США кажется непредсказу-
емой и ряд достижений между-
народного сообщества (как то Па-
рижское соглашение о климате, 
договоренность с Ираном, член-
ство в ЮНЕСКО) оказались под 
угрозой?
— Взаимоотношения между Рос-
сией и США носят иной характер, 
нежели отношения между Росси-
ей и ЕС. Россия и США преследуют 
стратегические интересы как две 
крупные ядерные державы. Рос-
сия и Европейский союз — геогра-
фические соседи. Мы с вами при-

надлежим к европейскому куль-
турно-историческому простран-
ству. Поэтому между нами сущест-
вуют тесные связи во многих сфе-
рах, прежде всего в сфере куль-
туры, но на сегодняшний день 
есть и недоверие, и политическая 
 напряженность.

Отдельный визит не в состоянии 
сразу изменить эту ситуацию. И до 
нормальных взаимоотношений 
нам еще далеко. Но моя цель заклю-
чается в том, чтобы найти пути для 
выхода из негативной спирали кон-
фронтации, утраты доверия и вза-
имных упреков. Сделать это можно 
только посредством прямого диа-
лога, в том числе и на высшем уров-
не. Поэтому я приехал в Москву, что-
бы лично услышать от российского 
президента, что он думает о буду-
щем отношений с Европой.

Наша скромная, но важная цель 
должна состоять в том, чтобы на 
смену открытому противостоянию 
последних лет пришло что-то бо-
лее конструктивное — как мож-
но более трезвый подход к нашим 
 разногласиям.

— Продолжая тему о политике 
США... Если Вашингтон выйдет 
из Договора о ракетах средней 
и меньшей дальности (РСМД), ка-
ковы будут перспективы возвра-
щения таких видов вооружения 
в Европу?
— Мы живем во времена, когда су-
ществует множество новых ядер-
ных вызовов. Сейчас такой вызов — 
это прежде всего Северная Корея. Но 
в нынешние времена подобные уг-
розы устраняются посредством ди-
пломатических усилий. Примером 
тому может послужить договорен-
ность с Ираном. Мы свидетели исто-
рической вехи, и, как глава неядер-
ного государства, я выступаю за то, 
чтобы мы не ставили под удар дого-
вор о РСМД — важное достижение 
политики в области разоружения 
эпохи, предшествовавшей 1989–
1990 годам. Ответственность за это 
лежит на плечах всех ядерных дер-
жав. Они обязаны перед мировым 
сообществом сохранить договор 

о РСМД. Они должны позаботиться 
о том, чтобы мы не оказались втяну-
тыми в спираль наращивания ядер-
ных потенциалов.
— Одной из главных горячих то-
чек на континенте остается Дон-
басс. Ранее Германия приветство-
вала инициативу Владимира Пу-
тина направить в Восточную Ук-
раину миротворческую миссию 
ООН. Эта миссия может послу-
жить первым шагом к ослабле-
нию санкций против России?
— В моей прошлой политической 
жизни на посту министра иностран-
ных дел Германии я уделил мно-
го времени достижению и реали-
зации минских договоренностей. 
Я и сегодня не принадлежу к числу 
тех, кто каждый день возвещает об 
их близком конце. Наоборот: во-
прос в том, что было бы сейчас, если 
бы не было минских договоренно-
стей. Тем не менее конфликт в Дон-
бассе, несомненно, представляет 
собой один из главных камней пре-
ткновения и в германо-российских 
взаимоотношениях. Поэтому сто-
ит реагировать на серьезные ини-

циативы и основательно изучать их 
шансы — в частности, с точки зре-
ния возможных компромиссов от-
носительно сформулированных Ук-
раиной представлений о вовлече-
нии сил ООН в ситуацию на восто-
ке страны. Но эти конкретные во-
просы оперативной политики не 
будут стоять в центре внимания мо-
их встреч в Москве. Это дело нового 
правительства Германии.
— Как, по вашему мнению, повли-
ял на германо-российские эконо-
мические отношения скандал во-
круг попавших в Крым турбин 
компании Siemens?
— Экономические и политиче-
ские отношения в идеальном слу-
чае могут быть взаимодополняю-
щими и создавать возможности 
для прогресса в той и другой сфе-
ре. При серьезных конфликтах на 
политическом уровне и во време-
на, когда определяющими в поли-
тических отношениях становятся 
непредсказуемость и утрата дове-

рия, экономические связи не оста-
ются незатронутыми. Значитель-
ный спад германо-российских эко-
номических отношений стал след-
ствием не только введенных в 2014 
году санкций, но и намного бо-
лее глубинного отчуждения про-
шедших лет. Мы не признали осу-
ществленную в нарушение норм 
международного права аннексию 
Крыма. И мы не признаем ее. Этот 
факт, конечно, имеет последствия 
для деятельности германских ком-
паний непосредственно в Крыму 
или в связи с ним. Немецкие ком-
пании не будут работать там. В слу-
чае с компанией Siemens, кроме то-
го, был нарушен действующий до-
говор и тем самым подорвано дове-
рие инвесторов относительно вер-
ности российских партнеров своим 
договорным обязательствам.
— Вы говорите, что было подо-
рвано доверие инвесторов, в то 
время как Германо-российская 
внешнеторговая палата сообща-
ет: германские компании не отво-
рачиваются от российского рын-
ка, а демонстрируют желание 

и интерес развивать свой биз-
нес в России. Я вижу в этом опре-
деленное расхождение. И правда 
ли, что правительство ФРГ поре-
комендовало работающим в Рос-
сии крупным германским кон-
цернам принять меры для того, 
чтобы их продукция ни в коем 
случае не попала в Крым?
— Не располагая точными данны-
ми, могу сказать, что до сих пор 
германские компании не работа-
ли (с Крымом.— 

”
Ъ“) и не инвести-

ровали в Крым. Случай с компани-
ей Siemens особенно щекотлив, по-
тому что, по-видимому, со стороны 
российских партнеров были обеща-
ния, которые в итоге не были вы-
полнены. Этот факт нарушил взаим-
ное доверие.
— Правопопулистские партии 
в Европе, такие как «Альтернати-
ва для Германии» или Австрий-
ская партия свободы, призывают 
к улучшению отношений с Росси-
ей и отмене санкций. В этих усло-
виях в Москве в них видят не про-
сто «нормальные» партии, но и на 
сегодняшний день фактически 
единственных друзей России. Вы 
не собираетесь посоветовать сво-
им партнерам в Москве держать-
ся подальше от таких друзей?
— Я еду не за тем, чтобы раздавать 
советы. Могу лишь вспомнить о сво-
ем более чем 25-летнем опыте в по-
литике и сказать: причиной про-
блем в своей стране националистам 
и популистам всегда видится внеш-
ний враг. А назначается этот внеш-
ний враг всегда в зависимости от си-
туации и настроений. Никто не сом-
невается в том, что российское ру-
ководство должно и будет само ре-
шать, кого ему считать своими парт-
нерами или даже друзьями в Европе 
и, в частности, в Германии. Мой опыт 
учит, что, принимая такие решения 
и давая оценки, стоит не опирать-
ся на тактические краткосрочные 
альянсы или предполагаемое сходст-
во, а скорее делать ставку на долгос-
рочные совместные интересы. И на 
тех, кто всерьез заинтересован в со-
хранении мира, а также в политиче-
ском и экономическом сотрудниче-
стве. На тех, кто не требует подвести 
черту под историей, а понимает ев-
ропейское наследие и совместную 
историю как наказ всем нам.

Интервью взяла  
Галина Дудина

Некоторые ответы были существенно 
изменены при авторизации интервью.

Рекс Тиллерсон удлинил «ось зла»
Госсекретарь США призвал к сдерживанию  
Ирана и Пакистана

Госсекретарь США Рекс Тиллер-
сон продолжает турне по Ближ-
нему Востоку и Азии, новым 
пунктом которого вчера стал Па-
кистан. Учитывая маршрут по-
ездки, включающий посещение 
ключевых союзников в стратеги-
чески важных регионах, миссия 
главы Госдепа должна предста-
вить новую, модернизирован-
ную версию восточной полити-
ки США после провозглашенного 
преды дущим президентом Ба-
раком Обамой «поворота на Вос-
ток». Ее стержнем становится 
идея большой региональной ко-
алиции по сдерживанию Ирана, 
в которую помимо стран Персид-
ского залива должен войти Ирак. 
Второй после Ирана дестабили-
зирующей силой новая админи-
страция США считает Пакистан, 
обвиняемый Вашингтоном в не-
выполнении союзнических обя-
зательств и подрывной деятель-
ности в соседнем Афганистане.

Визит Рекса Тиллерсона в Пакис-
тан, куда он прибыл после незапла-
нированной остановки в Афганиста-
не, стал очередным пунктом дипло-
матического марафона главы Госде-
па, начавшегося в воскресенье с по-
сещения Саудовской Аравии, про-
должившегося в Катаре и Ираке и за-
вершающегося сегодня в Индии. 

Первый визит Рекса Тиллерсона 
в Пакистан, формально входящий 
в список 16 государств, которые име-
ют для США статус «основных союз-
ников вне НАТО», выявил нараста-
ющие противоречия в отношениях 
между Вашингтоном и Исламабадом. 

На военном аэродроме Равалпин-
ди перед переговорами с премьером 
Шахидом Хаканом Аббаси и началь-
ником штаба сухопутных войск Ка-
маром Джаведом Баджвой главе Гос-
депа США был оказан подчеркну-
то холодный прием, непривычный 
для американских гостей столь вы-
сокого ранга. Причиной диплома-
тического афронта стали сделанные 

накануне беспрецедентно жесткие 
заявления Рекса Тиллерсона в адрес 
Пакистана, прозвучавшие как ульти-
матум: администрация Трампа тре-
бует от Исламабада незамедлитель-
но «открыть глаза на ситуацию, по-
зволяющую многочисленным тер-
рористическим организациям нахо-
дить убежище в стране» и «прекра-
тить поддержку, оказываемую дви-
жению 

”
Талибан“». 

Учитывая, что в Исламабаде кате-
горически отвергают обвинения Ва-
шингтона в пособничестве терро-
ризму, выпад Рекса Тиллерсона мо-
жет привести к дальнейшему отчуж-
дению между США и их ключевым 
союзником в Южной Азии.

Если в азиатской части его турне 
главным виновным в региональной 
дестабилизации был назван Пакис-
тан, то в ходе ближневосточной ча-
сти своей поездки Рекс Тиллерсон на-
правил главные усилия на создание 
широкой региональной коалиции 
против Ирана, обвиняемого в под-
держке терроризма и подрывной де-
ятельности в соседних государствах. 

Для этого в столице Саудовской 
Аравии Эр-Рияде прошла трехсто-
ронняя встреча в необычном форма-
те. Помимо госсекретаря Тиллерсона 
и короля Саудовской Аравии Саль-
мана аль-Сауда в ней принял участие 
специально прилетевший в Эр-Рияд 
премьер-министр Ирака Хайдер аль-
Абади. Инициированное Вашингто-
ном проведение встречи саудовско-
го монарха и иракского премьера 
имело целью создание нового альян-
са Эр-Рияда и Багдада, который, по 
замыслу администрации Трампа, 

должен будет играть ключевую роль 
в региональном сдерживании Ира-
на. Призвав монархии Персидского 
залива объединиться с Ираком пе-
ред лицом «иранской угрозы», Рекс 
Тиллерсон, впрочем, так и не нашел 
безоговорочной поддержки ирак-
ского руководства, на которую так 
рассчитывали в Вашингтоне. 

«Иранские боевики в Ираке долж-
ны вернуться домой, учитывая, что 
борьба с 

”
Исламским государством“ 

(запрещено в РФ.— 
”
Ъ“) завершает-

ся»,— заявил глава Госдепа США. Од-
нако премьер аль-Абади немедленно 
отверг директиву Рекса Тиллерсона. 
Как следует из заявления канцеля-
рии главы иракского правительства, 

военизированные формирования 
«Хашд аш-Шааби» («Силы народной 
мобилизации»), на которые указыва-
ет глава Госдепа, требуя ухода иран-
ских сил из Ирака,— «это иракцы, ко-
торые борются с терроризмом и при-
носят жертвы в борьбе с ИГ». «Никто 
не вправе вмешиваться во внутрен-
ние дела Ирака»,— добавил премьер.

В свою очередь, глава МИД Ира-
на Джавад Зариф в ответ на заявле-
ние Рекса Тиллерсона заметил, что 
«иранцам не нужно возвращаться 
домой, потому что они и так нахо-
дятся дома».

А президент Ирана Хасан Роуха-
ни в эфире государственного телеви-
дения заявил, что, несмотря на дав-
ление США, «величие иранского на-
рода в регионе велико как никогда» 
и оно проявляется не только в Сирии 
и Ираке, но и в Ливане, Северной Аф-
рике и странах Персидского залива.

Сергей Строкань
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Европа задумалась 
о восстановлении 
визового режима 
для Грузии
Комитет Европарламента по вопросам гра-
жданских свобод, правосудия и внутренних 
дел поддержал инициативу, в соответствии 
с которой граждане Грузии должны будут про-
ходить «предварительную авторизацию» пе-
ред тем, как отправиться в Европу без визы. 
Каждый гражданин будет обязан заполнить 
заявку в электронной форме на странице 
 «Европейской системы авторизации путеше-
ственника» (ETIAS), прикрепить к ней справки 
о месте работы и доходах, заплатить €10 
и  дождаться подтверждения права на въезд 

в шенгенскую зону. Ответ вполне может 
 оказаться отрицательным.

Заместитель главы МИД Грузии Вахтанг 
Махароблишвили попросил не отождествлять 
«предварительную авторизацию» с визой. 
При этом он отметил, что новые нормы пока 
«одобрены лишь предварительно».

Между тем, по мнению бывшего ректора 
Дипломатической академии Тбилиси Иосифа 
Цинцадзе, «предварительная авторизация» — 
это не что иное, как форма визы, но с другим 
 названием. «Отказывать людям непосредствен-
но на границе, в европейском аэропорту, для 
европейских служб всегда хлопотнее, чем в хо-
де электронной переписки»,— считает собесед-
ник ”Ъ“, объясняя нововведение потоком неле-

галов из Грузии. «С 28 марта (когда вступил 
в силу безвизовый режим.— ”Ъ“) тысячи гру-
зин остались в ЕС, и Брюссель не может не реа-
гировать»,— заявил господин Цинцадзе, отме-
тив при этом, что Европейский союз «не хочет 
открыто оскорблять Грузию восстановлением 
визового режима, поэтому действует мягче».

По официальным данным, только за три 
месяца с начала действия безвизового режи-
ма около 3 тыс. грузин не вернулись из евро-
пейских государств на родину в сроки, уста-
новленные соглашением с Брюсселем. Речь, 
напомним, шла о возможности посещать 
страны Евросоюза без виз исключительно 
с краткосрочными визитами (90 дней в тече-
ние 180 дней). Георгий Двали, Тбилиси

Жесткие заявления Рекса Тиллерсона 
в адрес Пакистана могут привести 
к дальнейшему отчуждению между  
США и их ключевым союзником  
в Южной Азии 

До нормальных взаимоотношений нам 
еще далеко. Но моя цель заключается 
в том, чтобы найти пути для выхода 
из негативной спирали конфронтации, 
утраты доверия и взаимных упреков
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Дизтопливо просочилось в Кремль
Заправщики пожаловались президенту на цены нефтяников
Владельцы независимых АЗС пожа-
ловались президенту на резкий рост 
оптовых цен на дизельное топливо. 
По их мнению, крупные нефтяни-
ки завышают цены в оптовом секто-
ре и держат стабильными цены в сво-
ей рознице, что ставит частные АЗС 
на грань закрытия. Внутренние цены 
на дизтопливо, следующие за внеш-
неторговой конъюнктурой, осенью 
действительно не реагировали на па-
дение экспортного netback. Но регу-
ляторы особых проблем не видят, а 
собеседники 

”
Ъ“ на рынке считают по-

добные жалобы типичными для пред-
выборного периода.

Российский топливный союз (РТС), объе-
диняющий трейдеров и владельцев незави-
симых АЗС, вчера направил письмо Влади-
миру Путину с просьбой «навести порядок в 
ценообразовании на оптовом рынке мотор-
ного топлива» (копия есть у 

”
Ъ“). Возмуще-

ние членов союза вызвал рост оптовых цен 
на дизельное топливо, ускорившийся осе-
нью. Как отмечается в письме, в опте дизто-
пливо подорожало примерно на 25% к уров-
ню прошлого года, а рост розничных цен со-

ставил всего 7,5%. «Вертикально интегриро-
ванные нефтяные компании (ВИНК), сдер-
живая розничные цены на собственных АЗС 
и неся убытки в розничном звене, просто пе-
реносят центр прибыли в оптовое звено, но 
сети АЗС, не входящие в ВИНК, оказываются 
на грани выживания»,— говорится в письме.

Оптовые цены на дизтопливо действи-
тельно серьезно выросли: с начала октя-
бря на бирже летний дизель подорожал на 
7%, до 44 тыс. руб. за тонну (см. график). При 
этом дизтопливо традиционно в России яв-
ляется экспортным товаром (его выпуск 
примерно вдвое превышает внутренний 
спрос), поэтому ценообразование на него 
целиком основано на экспортном netback 
и зависит прежде всего от динамики миро-
вых цен на нефть, курса рубля и размера экс-
портной пошлины. Но с конца сентября, по 
данным Thomson Reuters Kortes, стоимость 
дизеля на внутреннем рынке продолжила 
рост при падении netback, и к середине ок-
тября премия внутреннего рынка достига-
ла 1,8 тыс. руб. на тонну. В то же время с кон-
ца сентября продажи летнего дизтоплива на 
бирже, достигавшие 9–10 тыс. тонн в день, 
стали сокращаться и на этой неделе упали 

ниже 2 тыс. тонн в день. В «Роснефти», ЛУ-
КОЙЛе и «Газпром нефти» не предоставили 
комментарии.

«Нефтекомпании научились очень хоро-
шо работать с биржевыми индикаторами, 
пользуясь тем, что нормы продаж топлива 
на бирже — 5% от производства для дизто-
плива, 10% для бензина — не менялись уже 
почти пять лет»,— говорит вице-президент 
РТС Ринат Фаттахов. Он отмечает, что сей-
час внебиржевые объемы практически ис-
чезли, при этом структуры нефтекомпаний 
активно покупают топливо на бирже «сами 
у себя». В результате ВИНК фактически по-
лучают возможность управлять биржевой 
ценой, полагает господин Фаттахов. По его 
мнению, нужно увеличить нормативы бир-
жевых продаж, чтобы вернуть ликвидность 
на рынок, и внести изменения в совмест-
ный приказ ФАС и Минэнерго, но «ФАС не 
проявляет инициативы и не поддерживает 
необходимых изменений».

«Мы действительно отмечаем, что цены 
на дизтопливо на бирже выросли, и в такой 
ситуации маржинальность независимых 
АЗС сокращается»,— заявил 

”
Ъ“ глава про-

фильного управления ФАС Дмитрий Махо-

нин. В то же время он отметил, что в послед-
ние дни цены на бирже на летний дизель 
перешли к снижению, а на зимний — стаби-
лизировались. Господин Махонин сообщил 
также, что ФАС сейчас «занимается рассле-
дованиями по росту оптовых цен на топли-
во в некоторых регионах Сибири». В Минэ-
нерго назвали ситуацию стабильной, доба-
вив, что запасы топлива «в большинстве ре-
гионов превышают нормативный показа-
тель в десять суток» и на 22 октября состав-
ляли 2,2 млн тонн, превышая показатель 
2016 года на 15,7%.

«Ценовые ножницы между оптовой и 
розничной ценами — типичная проблема 
независимых АЗС, которая всегда обостря-
ется в предвыборный год»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“ на рынке. Рост цен на дизтопли-

во в октябре мог быть связан с борьбой неф-
текомпаний с трейдерами, вставшими в ко-
роткую позицию по дизелю в ожидании се-
зонного снижения цен, полагает он: ВИНК 
могли сократить продажи на бирже, чтобы 
не позволить трейдерам закрыть сделки (о 
проблеме см., например, 

”
Ъ“ от 12 ноября 

2015 года).
Юрий Барсуков, Дмитрий Козлов

Дефицит вагонов, с кото-
рым уже столкнулись произ-
водители соли и щебня, мо-
жет критически сказаться и на 
снабжении мукомольных пред-
приятий Санкт-Петербурга.  
Из-за активного экспорта зерна 
вагоны не доходят до местных 
переработчиков. По оценке 
властей города, это грозит де-
фицитом хлебопекарной про-
дукции и ростом цен.

О трудностях ряда мукомоль-
ных предприятий Санкт-Петербур-
га, связанных с поставками ваго-
нов, губернатор Георгий Полтавчен-
ко уведомил вице-премьера Арка-
дия Дворковича. В письме (копия 
есть у 

”
Ъ“) господин Полтавченко от-

мечает, что в связи с активным экс-
портом зерна мукомольные пред-
приятия города не могут получить 
вагоны для его транспортировки. 
Это создает риски срыва сроков по-
ставок, роста себестоимости зерна 
и остановки производства. Между 
тем важные поставщики зерна для 
хлебопекарной отрасли Петербур-
га (Оренбургская, Саратовская, Са-
марская, Новосибирская и Омская 
области) вошли в список приори-
тетных регионов при вывозе зерна 
на экспорт по железной дороге, пи-
шет губернатор. Он опасается, что 
сложившаяся ситуация критиче-
ски скажется на снабжении город-
ских мукомольных производств и 
может привести к дефициту хлебо-
пекарной продукции и росту цен. В 
пресс-службе губернатора подтвер-
дили 

”
Ъ“ отправку письма.

«Сегодня на рынке железнодо-
рожных перевозок работает 

”
Русаг-

ротранс“, который Федеральная ан-
тимонопольная служба считает до-
минирующим субъектом, и дру-
гие участники рынка, как, напри-
мер, 

”
Технотранс“. Цены 

”
Русагро-

транса“ регулятор подвергает мо-
ниторингу, остальные операторы 
пользуются свободным ценообра-
зованием. Из-за ценового контр-
оля стоимость предоставления ва-
гонов у 

”
Русагротранса“ сущест-

венно дешевле, чем у недомини-
рующих компаний, поэтому борь-
ба идет именно за его вагоны»,— 
рассказывает собеседник 

”
Ъ“ в от-

расли. В Санкт-Петербурге, по его 
словам, долгосрочные договоры с 
этим оператором заключили толь-
ко три компании, остальные ра-
ботали по другим схемам и сейчас 
пытаются занять очередь на ваго-
ны, но все расписано до зимы. Ген-

директор Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрия Рылько 
связывает замедление оборачивае-
мости вагонов с нехваткой локомо-
тивной тяги и традиционно низкой 
скоростью отгрузки зерна с элевато-
ров в центре России и Поволжье. По 
подсчетам «Совэкона», в июле-сен-
тябре объем железнодорожных пе-
ревозок зерна в РФ вырос на 88%, до 
1,4 млн тонн.

По словам собеседника 
”

Ъ“, 
сложности с поставкой вагонов 
возникли у Петербургского мель-
ничного комбината (ПМК) и Ле-
нинградского комбината хлебо-
продуктов им. С. М. Кирова (ЛК-
ХП), которые входят в «Аладушкин 
Групп» Александра Аладушкина, а 
также у ГУП «Продовольственный 
фонд» (формирует фонд продо-
вольственного зерна и выпускает 
муки для нужд города). В этих ком-
паниях не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

ПМК и ЛКХП — крупнейшие муко-
мольные предприятия города и на 
всем северо-западе страны, указы-
вает президент Российской гиль-
дии пекарей и кондитеров Юрий 
Кацнельсон.

Представитель Аркадия Двор-
ковича Алия Самигуллина поясни-
ла, что вопрос прорабатывается в 
Минтрансе. Совещание там состоя-
лось на прошлой неделе, рассказали 
источники 

”
Ъ“, знакомые с обсужде-

нием. В Минтрансе уточнили: пред-
лагается продлить рабочую неделю 
сотрудников Россельхознадзора, от-
ветственных за оформление доку-
ментов на железнодорожные пере-
возки зерна, что позволит выпол-
нять отгрузки и по выходным. По-

добная проблема была и в 2011 го-
ду, тогда такая мера привела к ро-
сту оборачиваемости вагонов на 15–
20%, добавляет собеседник 

”
Ъ“.

Минтранс также предлагает вне-
сти поправки в закон, устанавлива-
ющие штрафы за простой вагонов 
для грузоотправителей и на станци-
ях выгрузки. Обсуждается и необхо-
димость мониторинга цен недоми-
нирующих операторов, утвержда-
ет источник 

”
Ъ“. В администрации 

Петербурга добавили, что город так-
же могут включить в перечень при-
оритетных направлений для отгруз-
ки зерна и рассматривать заявку на 
подачу вагонов в этом направлении 
в первоочередном порядке. Впро-
чем, исполнительный директор «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Востриков 
полагает, что проблему необходимо 
решать выделением дополнитель-
ного количества вагонов и сниже-
нием ставок на железнодорожные 
перевозки.

На дефицит вагонов ранее жало-
вались производители соли и щеб-
ня (см. 

”
Ъ“ от 12 и 17 октября). В РЖД 

заявили, что принимают меры по 
обеспечению вывоза всего предъ-
являемого к перевозке груза, но от-
метили: право распоряжения ваго-
нами принадлежит собственникам 
или операторам. В Минсельхозе, 
ФАС и Россельхознадзоре не ответи-
ли на запросы 

”
Ъ“. В X5 Retail Group, 

ГК «Дикси», Metro Cash & Carry и 
Auchan заявили, что не получали от 
мукомольных предприятий Петер-
бурга информации о возможных пе-
ребоях с поставками продукции.

Анатолий Костырев,  
Наталья Скорлыгина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21805,17 (+108,52)
РТС 1127,03 (−4,05)
FTSE 100 7526,54 (+2,09)

DAX 30 13013,19 (+10,05)
DJIA* 23473,02 (+199,06)
NASDAQ Composite* 6604,37 (+17,54)

*На 19:32.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.10.17
Австралийский доллар 44,8186
Английский фунт 75,9894
Белорусский рубль** 29,4553
Датская крона* 90,9877

Доллар США 57,5852
Евро 67,6856
Индийская рупия*** 88,6233
Казахский тенге*** 17,2078

Канадский доллар 45,4859
Китайский юань* 86,8123
Норвежская крона* 71,9545
СДР 81,0569

Сингапурский доллар 42,2954
Новая турецкая лира 15,5011
Украинская гривна* 21,6649
Шведская крона* 70,2807

Швейцарский франк 58,4503
Японская иена*** 50,6734
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На этой неделе южнокорейская ки-
носеть CJ CGV объявила о выходе на 
российский рынок через партнерст-
во с ADG Group, управляющей ста-
рыми советскими кинотеатрами в 
Москве. Объявление удивило круп-
ных кинопоказчиков, а больше всех 
— акционеров «Каро», которые жда-
ли от корейцев ответа по итогам due 
diligence их сети. Еще летом делега-
ция из 35 представителей CGV при-
ехала в Москву на переговоры о по-
купке «Каро», а переговоры с ADG, 
начатые раньше, к тому моменту все-
рьез уже никто не воспринимал, рас-
сказывали источники 

”
Ъ“. Для мно-

гих на рынке сеть из 39 ветхих совет-
ских зданий, в которых сейчас про-
ходят ярмарки меда и белорусского 
белья, выглядела не самым очевид-
ным объектом для инвестиций.

Почему же в итоге корейцы выбра-
ли ADG? Собеседники 

”
Ъ“ расходятся 

во мнении. Близкий к «Каро» источ-

ник теперь полагает, что для CGV пер-
воочередной целью due diligence бы-
ло получить всю возможную инфор-
мацию о российском кинотеатраль-
ном бизнесе. Очевидцы рассказы-
вали, как корейцы по несколько ча-
сов дотошно интервьюировали топ-
менеджеров «Каро» и запрашивали 
у компании каждую бумажку. Это не 
такой уж необычный подход для ази-
атских инвесторов — можно вспом-
нить пример китайской LeEco. В 
прошлом году она заявила о намере-
нии потратить $100 млн на онлайн-
кинотеатр в России, и основные 
участники рынка охотно выстрои-
лись в очередь. Но предложения они 
так и не дождались, а позже сообра-
зили, что компания просто собирала 
информацию, чтобы определиться 
со стратегией собственного онлайн-
кинотеатра. Впрочем, из-за начав-
шихся финансовых проблем LeEco 
в итоге ничего не запустила. У CGV 
же масштабные планы наращивать 
присутствие во всех странах мира 
до 10 тыс. экранов, а значит, нельзя 
исключать, что история с «Каро» мо-
гла быть корейским способом торга 
и в будущем компания вернется к пе-
реговорам или заинтересуется дру-
гими российскими сетями.

Другие собеседники 
”
Ъ“ на кино-

театральном рынке меньше склонны 
к конспирологии: по их мнению, ко-
рейцы, возможно, просто пытались 
выбрать менее затратный для себя 
вариант. Уставный капитал совмест-
ного с ADG предприятия — $30 млн, 
еще $70 млн стороны собрались вме-
сте вложить в открытие 160 залов в 33 
кинотеатрах. Владельцы «Каро» оце-
нивали всю сеть из 31 кинотеатра с 
239 залами более чем в $200 млн. При 
этом у компании существенная кре-
дитная нагрузка и миноритарии, с 
которыми не всегда легко догово-
риться. Но к желанию сэкономить 
многие относятся со скепсисом. Од-
ному из топ-менеджеров на рынке 
федеральных киносетей сделка CGV 
с ADG напомнила ситуацию с ремон-
том под сдачу бабушкиной квартиры. 
«Думал за 200 тыс. руб. сделать косме-
тику, сдать и стричь купоны. Сейчас 
ремонт стоит уже за 1 млн руб., цена 
продолжает расти, и я отобьюсь лет за 
пять в лучшем случае»,— поделился 
проблемами собеседник.

правила  
игры

Корейцы по несколь-
ко часов дотошно  
интервьюировали 
топ-менеджеров 
«Каро» и запраши-
вали у компании  
каждую бумажку

в инвестиции из Азии  
изучала старший корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций 

Анна Афанасьева

Петербург ждет дефицита хлеба
Для доставки зерна в город не хватает вагонов

VIYM вернется в номера
Андрей Якунин снова готов инвестировать в гостиницы
Сын экс-президента РЖД Владимира 
Якунина Андрей, продав активы Реги-
ональной гостиничной сети, намерен 
опять вкладывать средства в этот биз-
нес. Подконтрольная ему VIYM создает 
инвестфонд объемом $200 млн: на эти 
деньги планируется покупать отели в 
России и Европе.

Базирующаяся в Великобритании VIYM, 
как рассказал 

”
Ъ“ один из ее основателей и 

партнеров Андрей Якунин, запустила про-
цесс премаркетинга для создания второго 
своего инвестфонда на гостиничном рын-
ке. По его словам, размер фонда может со-
ставить $200 млн, из них до 15% — средства 
самой VIYM. «Сейчас мы изучаем рынок на 
предмет вовлечения в проект потенциаль-
ных инвесторов, в том числе из азиатских 
стран»,— пояснил господин Якунин. По его 
словам, если сформируется необходимый 
пул инвесторов, то новый фонд, как и пер-
вый, будет зарегистрирован в Люксембурге.

До 20% активов будущего фонда будут 
отели, расположенные в России. Как уточ-
нил консультант на рынке недвижимости, в 

основном это объекты в Москве и Петербур-
ге. Остальная доля, добавил Андрей Якунин, 
придется на рынки Евросоюза. «Но в каждой 
стране ЕС не должно быть более трети всех 
объектов, которые войдут в фонд,— отметил 
он.— Средства также будут инвестироваться 
в объекты европейских стран, не входящих 
в зону евро, что позволит диверсифициро-
вать портфель».

Первый гостиничный фонд VIY Greater 
Europe Hospitality Fund SICAV-SIF заре-
гистрирован в 2012 году и вложил более 
€100 млн. Среди проектов фонда — Park 
Royal Palace Hotel (233 номера и десять апар-
таментов) в Вене, реставрация и модерниза-
ция под гостиничный комплекс на 76 номе-
ров и 79 частных резиденций средневеко-
вого имения Антоньолла в итальянской Ум-
брии, Courtyard by Marriott Paveletskaya (171 
номер) в центре Москвы (объект продан АФК 
«Система»). В 2016 году VIYM закрыла сдел-
ку по продаже «Системе» девяти отелей в Рос-
сии за 2,6 млрд руб.: эти объекты принадле-
жали Региональной гостиничной сети, со-
зданной также Андреем Якуниным.

• VIYM управляет активами более чем на 
$400 млн. Среди них, в частности, отели Four 
Seasons и «Никольские ряды» в Санкт-Петер-
бурге, проект строительства многофункцио-
нального комплекса «Рублево» (120 тыс. кв. м) 
в Москве. Кроме того, VIYM владеет долями 
в «Сыктывкар Тиссью Груп» (производитель 
средств личной гигиены под брендом Veiro), 
розничной сети French Kiss, сети клиник «Се-
мейный доктор», «Русвите» (продавец вита-
минов и спортивного питания).
Гостиничными проектами в Европе 

сейчас активно интересуются азиатские 
и ближневосточные инвесторы, отмеча-
ет гендиректор «Тринфико Пропети Ме-
неджмент» Виталий Баланович. Он счита-
ет приемлемым вложение лишь 15% собст-
венных средств, приводя в пример сделку 
по покупке здания «Военторга» китайской 
Fosun и Avica Management Company. По его 
словам, китайская сторона обеспечила 90% 
стоимости.

Партнер Cushman & Wakefield Марина 
Усенко предполагает, что при заявленном 
объеме инвестиций новый фонд Андрея 

Якунина сможет приобрести до десяти от-
елей, два из которых могут располагаться в 
России. «Предполагаю, что инвесторы сосре-
доточатся на недорогом сегменте, который 
в Европе демонстрирует высокую заполняе-
мость»,— считает она. Наиболее привлека-
тельной с точки зрения инвестиций в гости-
ничную недвижимость регионов госпожа 
Усенко называет континентальную Европу: 
«Почти все крупные города Германии, неко-
торые города Италии и Франции, где суще-
ствует и деловой, и туристический спрос». 

Замдиректора CBRE Татьяна Белова от-
мечает, что с инвестиционной точки зре-
ния могут быть интересны Париж и немец-
кие города. Глава департамента гостинич-
ного бизнеса JLL Татьяна Веллер считает по-
купку отелей в Центральной Европе кон-
сервативным вложением, там низкие став-
ки капитализации. Инвесторы, не боящи-
еся рисков, добавляет она, могут получить 
прибыль на растущих рынках, в частности, 
в Восточной Европе.

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 25 октября 2017 №199   l   Коммерсантъ
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Банк России обозначил свое виде
ние реформы рынка кредитных 
историй, регулирование на кото
ром оставалось практически не
изменным более десяти лет. Под
толкнуло ЦБ к масштабным изме
нениям поручение президента по 
определению долговой нагрузки 
граждан, выполнение которого 
невозможно без изменений в ра
боте бюро кредитных историй 
(БКИ). Ключевым вопросом ста
нет унификация состава данных 
в БКИ и формата их представле
ния и передачи. Это сделает кре
дитные истории более востребо
ванными не только для кредито
ров, но и для граждан, которые 
пока проявляют крайне низкий 
интерес к ним.

Вчера Банк России опубликовал 
консультационный доклад «О страте-
гии развития рынка бюро кредитных 
историй». Как следует из доклада, 
Банк России, используя возможности 
мегарегулятора, намерен обеспечить 
достижение ряда целей. Среди них 
рост кредитования, повышение каче-
ства услуг БКИ и точности данных, 
расширение продуктов БКИ и источ-
ников информации, усиление контр-
оля за деятельностью БКИ. Ключевое 
место в докладе посвящено роли БКИ 
в определении предельной долговой 
нагрузки граждан (ПДН). Для расчета 
данного показателя, как недавно 
определился регулятор, будет исполь-
зоваться метод PTI (pay to incom) — от-
ношение всех платежей по кредитам 
и займам к среднемесячному доходу 
физлица за шесть месяцев (см. 

”
Ъ“ от 

23 октября). Внедрение ПДН — испол-
нение поручения президента от 28 де-
кабря 2016 года по снижению закре-
дитованности граждан. Без сущест-
венной реформы рынка БКИ получе-
ние консолидированных данных о за-
долженности физлиц невозможно.

Впрочем, необходимость реформ 
на рынке кредитных историй назрела 

давно. В докладе ЦБ отмечается, что 
рынок БКИ возник в РФ в 2005 году в 
связи с принятием закона 218-ФЗ и 
«система организации деятельности 
кредитных бюро остается практиче-
ски неизменной». Сейчас на рынке 
присутствует 17 игроков. При этом бо-
лее 90% информации о кредитных 
историях сосредоточено в четырех 
крупнейших БКИ (НБКИ, «Эквифакс», 

ОКБ, БКИ «Русский стандарт»). Осталь-
ные 13 БКИ являются региональными 
или кэптивными бюро. ЦБ намерен 
выделить три-четыре системно значи-
мых БКИ и записать их в законе, имен-
но через них и будет осуществляться 
(как, еще не определено) сбор инфор-
мации для расчета ПДН.

По словам гендиректора БКИ «Эк-
вифакс» Олега Лагуткина, наладить 
обмен данными между крупнейшими 
БКИ вполне реально, однако для этого 
необходимо стандартизировать, а луч-
ше еще и минимизировать данные 
для обмена между БКИ. «Самой глав-
ной реформой, которую обозначил 
Банк России, является необходимость 
единого формата и состава данных 

кредитной истории,— говорит испол-
нительный вице-президент АРБ Эль-
ман Мехтиев.— И это будет самая 
большая встряска для рынка, которая 
может помочь ему двигаться дальше». 
Сейчас БКИ используют разные фор-
маты и собирают различный набор 
данных, и эту проблему необходимо 
решать, следует из доклада. 

Более того, регулятор предлагает 
определить унифицированный фор-
мат кредитного отчета, включив в него 
такой параметр, как универсальный 
кредитный рейтинговый балл, по ана-
логии со скорринговой оценкой FICO 
Score, применяемой в БКИ США. Это 
важная новация, отмечают эксперты. 
«Необходимо отметить стремление 
Банка России расширить использова-
ние физлицами своих кредитных 
историй для развития финансовой 
грамотности и поиск того, как преодо-
леть барьер в 2% граждан, которые 
только и обращаются за историей на 
платной основе»,— говорит Эльман 
Мехтиев. Это не единственная мера, 
направленная на популяризацию кре-
дитных историй у населения. В рамках 
доклада ЦБ предлагает дать гражданам 
возможность запрашивать кредитную 
историю раз в год бесплатно не только 
в БКИ, но и в электронном виде через 
Единый портал госуслуг.

К самим БКИ планируется предъя-
вить ряд новых требований: регуляр-
ная сдача отчетности в ЦБ, требования 
по обеспечению информбезопасно-
сти, в частности взаимодействие со 
специальным подразделением ЦБ — 
Fincert, введение требований к финан-
совому положению собственников 
БКИ. «Данные требования позволят 
сделать рынок более цивилизованным 
и оставить на нем тех, кто реально го-
тов вести бизнес и вкладывать средст-
ва в работу с кредитными историями 
граждан»,— отмечает Олег Лагуткин. 

Срок сбора замечаний и предложе-
ний по докладу — до 10 ноября.

Ксения Дементьева

ЦБ перепишет истории
Рынок БКИ ждут глобальные реформы

При возможном обнулении 
 капитала санируемого банка 
«ФК Открытие» убыток его ми
норитарного акционера — НПФ 
«Будущее» составит 12 млрд руб. 
Для защиты своих интересов 
« Будущее» грозит подать в суд 
на банк «Траст», выкупивший 
 акции «ФК Открытие» с балан
са дружественных ему НПФ, 
но обошедший офертой других 
миноритариев.

Возможные потери НПФ «Будущее» 
(активы по итогам полугодия состави-
ли 303,4 млрд руб., владеет 4,1% акций 
банка «ФК Открытие») при реализа-
ции сценария с обнулением капитала 
санируемого банка «ФК Открытие» об-
народовала вчера гендиректор ФГ «Бу-
дущее» Марина Руднева. «Убыток НПФ 

”
Будущее“ от инвестиций в банк 

”
От-

крытие“ может составить до 12 млрд 
руб. В этом случае мы рассматриваем 
возможность подать в суд на банк 

”
Траст“ до конца октября»,— отметила 

госпожа Руднева (цитата по ТАСС).
ЦБ объявил об оздоровлении банка 

«ФК Открытие» 29 августа. Незадолго 
до этого, по данным газеты «Ведомо-
сти», банк «Траст» (санируемый самим 
«ФК Открытие») приобрел 13% его ак-
ций на сумму 40 млрд руб. Продавца-
ми ценных бумаг выступили три близ-
ких к «Открытию» пенсионных фонда 
— «ЛУКОЙЛ-Гарант», НПФ электроэ-
нергетики и НПФ РГС. «Так как банк 

”
Траст“ с аффилированными лицами 

перед санацией стал владельцем 75% 

акций 
”
Открытия“, то мы считаем, что 

”
Траст“ должен был направить пу-

бличную оферту остальным акционе-
рам банка»,— заявила госпожа Рудне-
ва (цитата по ТАСС). Как она пояснила 

”
Ъ“, решение о списании акций не 

принято и убыток пока оценочный. 
«Тем не менее риск реальный. Мы по-
дали жалобу в ЦБ 12 октября и ожида-
ем ответ в течение 30 дней. Также мы 
подали претензию в банк 

”
Траст“»,— 

сказала госпожа Руднева.
В пресс-службе банка «Траст» под-

черкнули, что в соответствии с законо-
дательством у него не было обяза-
тельств делать оферту остальным ак-
ционерам банка «ФК Открытие». «По 
состоянию на 28 августа банк 

”
Траст“ и 

его аффилированные лица стали вла-
дельцами 74,5% голосующих акций 
банка 

”
ФК Открытие“. Таким образом, 

порог в 75%, необходимый для объяв-
ления оферты, не был превышен»,— 
пояснили в банке. Владельцами 75% 
акций «ФК Открытие» банк «Траст» и 
его аффилированные лица стали 30 
августа в результате сделки между аф-
филированными лицами, заявили в 
банке, что «не влечет обязанность по 
направлению остальным акционерам 
публичной оферты о приобретении у 
них обыкновенных акций банка 

”
ФК 

Открытие“». На запрос 
”
Ъ“ в Банке Рос-

сии вчера не ответили.
У партнера практики по разреше-

нию споров и банкротству АБ «Линия 
права» Владислава Ганжалы «возника-
ют сомнения» в экономической целе-

сообразности сделки по приобрете-
нию «Трастом» акций банка «ФК От-
крытие»: «Представляется, что такие 
ценные бумаги в принципе не могут 
улучшить финансовое состояние са-
нируемого 

”
Траста“, поскольку реаль-

ные денежные средства заменяются 
малоликвидными акциями». Кроме 
того, добавляет он, имеются признаки 
конфликта интересов «Открытия» как 
санатора «Траста» в рамках продажи 
собственных акций управляемому им 
банку. «Если эти сомнения подтвердят-
ся (в ближайшей перспективе возмож-
на стандартная для санаций банков 
схема: уменьшение уставного капита-
ла до 1 руб. и, соответственно, умень-
шение стоимости пакетов акций), то 
будет иметь место нарушение действу-
ющего законодательства, как общег-
ражданских оснований — недопусти-
мость злоупотребления правом, так и 
специальных банкротных оснований 
— совершение подозрительных (не-
равноценных) сделок, нарушающих 
права других кредиторов 

”
Траста“»,— 

подчеркивает Владислав Ганжала.
Сценарий с возможным обнулени-

ем капитала санируемого банка «ФК 
Открытие» директор группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин считает необязатель-
ным, но возможным. «В этом случае 
потери могут составить 3,95% от стои-
мости чистых активов НПФ 

”
Буду-

щее“»,— отмечает господин Ногин.
Павел Аксенов, 
Анна Занина

«Будущее» потратится  
на чужую санацию
НПФ может потерять до 12 млрд рублей  
на акциях «ФК Открытие»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Профессиональные держатели 
реестра (регистраторы) просят 
наделить их полномочиями на
логового агента и разрешить де
нежные переводы без открытия 
банковских счетов на основании 
лицензии расчетной небанков
ской кредитной организации. 
По мнению авторов идеи, это 
 поможет значительно сокра
тить временные и финансовые 
издержки, которые несут эми
тенты и акционеры в процессе 
выплаты дивидендов.

Представители регистраторского 
рынка подготовили соответствую-
щие предложения в письме в Банк 
России (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Од-

на из проблем, по мнению авторов 
письма,— отсутствие у регистратора 
права выступать налоговым агентом 
при осуществлении дивидендных 
выплат. Налоговый кодекс РФ, а так-
же позиция Минфина позволяют 
определять налоговым агентом депо-
зитарий—номинальный держатель, 
в котором открыты счета депо вла-
дельцев акций, на основании того, 
что он в данном случае является 
источником дохода, однако такой 
возможности не предусмотрено для 
держателей реестра. «Держатель рее-
стра, выполняя по поручению эми-

тента деятельность по организации и 
осуществлению выплат дивидендов, 
также по смыслу законодательства о 
налогах и сборах является для акцио-
неров источником дохода»,— указы-
вается в письме. «В настоящее время 
единицы эмитентов занимаются со-
провождением налоговых платежей 
акционеров. Физлица, не обладаю-
щие специальными знаниями в обла-
сти налогообложения, обычно предо-
ставлены сами себе. Регистраторы мо-
гли бы решить и эту проблему»,— 
указывает гендиректор регистратора 
«Статус» Алексей Свиридов.

Другая сторона проблемы — отсут-
ствие у регистраторов возможности 
осуществлять денежные переводы ак-
ционерам без открытия банковских 
счетов. Это необходимое условие, по-
скольку по закону выплата дивиден-
дов акционерам возможна только в 
безналичной форме. При этом расхо-
ды на оформление банковских пла-
тежных поручений за одну дивиденд-
ную выплату у крупных эмитентов 
могут исчисляться десятками миллио-
нов рублей. В то же время, указывает 
гендиректор «ВТБ Регистратора» Конс-
тантин Петров, эмитенты часто пра-
ктикуют выплаты дивидендов со сво-
их собственных счетов в целях эконо-
мии времени. «При этом мажоритар-

ные акционеры в приоритете. Мино-
ритарии вынуждены ждать своих ди-
видендов дольше»,— говорит он.

Решить проблему можно, полага-
ют участники рынка, предоставив ре-
гистраторам возможности расчетной 
небанковской кредитной организа-
ции (РНКО), поскольку такая лицен-
зия позволяет осуществлять денеж-
ные переводы без открытия банков-
ского счета. Большей части лицензи-
онных требований, предъявляемых к 
РНКО, удовлетворяют и крупнейшие 
участники регистраторского рынка. 
Так, собственный капитал этой орга-
низации должен составлять не менее 
90 млн руб. (для регистраторов — не 
менее 100 млн руб.). «Любой новый иг-
рок регистраторского рынка имеет 
право получать одновременно обе ли-
цензии. Для действующих же реги-
страторов это не предусмотрено. Мы 
полагаем, что следовало бы уравнять 
права для всех игроков»,— считает 
гос подин Петров.

По словам президента СРО «Нацио-
нальная финансовая ассоциация» Ва-
силия Заблоцкого, эта инициатива об-
суждалась в рамках Совета по реги-
страторской деятельности. «Если со-
вет одобрит инициативу, она будет на-
правлена в Банк России»,— сказал он.

Мария Сарычева

Регистраторы попросили перевода
Им необходимы лицензии РНКО

Появятся новые требования 
к бюро кредитных историй. 

Именно они являются 
ключевой инфраструктурой 

для сбора информации  
по совокупному долгу 

заемщика
— Эльвира Набиуллина, 

глава Банка России, 13 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

Официально на запрос 
”
Ъ“ в Мин-

фине не ответили. Источник в мини-
стерстве пояснил, что особенность 
этой ситуации с точки зрения налого-
обложения по сравнению со стандарт-
ной процедурой приобретения авто-
мобиля и другими возможными роз-
ничными покупками со скидкой в 
оформлении сделки. «В рамках про-
граммы в договоре указывается пол-
ная цена, а в дальнейшем банк ком-
пенсирует 10% от стоимости покупки, 
и потому возникает объект налогоо-
бложения,— отметил он.— В случае 
стандартных продаж в договоре, даже 
при наличии скидок, как правило, 
указывается финальная цена, инфор-
мация о скидке не фигурирует, поэто-
му дохода с точки зрения НК нет». 

Минфин, по словам собеседника 

”
Ъ“, не против внесения поправок в 

НК, которые выведут данные доходы 
из-под обложения НДФЛ, однако сам 

выступать с подобной законодатель-
ной инициативой не будет. «Инициа-
тором указанных программ был Мин-
промторг, он и должен предложить со-
ответствующие поправки,— отметил 
он.— Мы эту инициативу поддер-
жим». В Минпромторге сообщили, что 
«совместно с Минфином ведется рабо-
та по внесению изменений в Налого-
вый кодекс, предусматривающих со-
ответствующие льготы».

Впрочем, источники 
”
Ъ“ в Минфи-

не указывают, что проекта поправок 
от Минпромторга пока не поступало. 
Как долго будет вестись «работа по вне-
сению изменений в НК», в Минпром-
торге не уточнили. У министерства 
еще есть время. «Доходы по таким до-
говорам могут возникать только с 1 
июля 2017 года,— пояснили в ФНС.— 
Сведения о невозможности в течение 
налогового периода удержать у нало-
гоплательщика исчисленную сумму 
налога налоговый агент обязан пред-
ставить в срок не позднее 1 марта года, 

следующего за истекшим налоговым 
периодом (то есть 2017 годом.— 

”
Ъ“)». 

Заплатить налог гражданам придется 
до 1 декабря 2018 года.

По мнению экспертов, ситуация 
неприятна тем, что при реализации 
программы исходно не были проду-
маны вопросы налогообложения, и 
если бы не разъяснения Минфина, 
граждан — участников программы 
ждал бы неприятный сюрприз. «Про-
грамма рассчитана отнюдь не на со-
стоятельных людей, которые исполь-
зовали любую возможность для прио-
бретения автомобиля по льготной це-
не, причем в кредит,— говорит руко-
водитель проекта ОНФ 

”
За права заем-

щиков“ Виктор Климов.— Для них 
19 тыс. руб. налога спустя год после по-
купки могут быть весьма ощутимым 
дополнительным расходом, на кото-
рый они не рассчитывали». Банки, по-
яснили 

”
Ъ“ в ЦБ, предупреждать заем-

щиков не обязаны.
Вероника Горячева

К «Семейному автомобилю» 
прицепился налог
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

”
Ъ“ стали известны детали про-

екта нового финансового пла-
на ОАО РЖД на 2018–2020 годы. 
Через три года монополия пла-
нирует выйти на прибыль в 
68,5 млрд руб.— в 20 раз боль-
шую, чем должна быть по ито-
гам 2017 года. При этом в ОАО 
РЖД говорят об ухудшении 
структуры погрузки, настаивая 
на индексации тарифов в 2018 
году на 6%. Однако ФАС подго-
товила для монополии более 
радикальное решение: полно-
стью изменить систему «тариф-
ного коридора», давая скидки 
не менее 50% на десять лет за 
каждую новую привлеченную 
на сеть тонну.

ОАО РЖД направило в ведомства 
проект инвестпрограммы и финпла-
на на 2018–2020 годы. В документах, 
с которыми ознакомился 

”
Ъ“, скор-

ректированы и прогнозные резуль-
таты 2017 года: погрузка вырастет на 
2,6%, до 1,254 млрд тонн, грузооборот 
— на 5,2%, до 3,15 трлн ткм. Плано-
вые доходы от грузоперевозок соста-
вят 1,34 трлн руб. (рост на 50,3 млрд 
руб. к предыдущему прогнозу). Так-
же в финплане учтено увеличение 
программы оптимизации расходов с 
51 млрд руб. до 65 млрд руб. В резуль-
тате программа капремонтов пути 
увеличится на 23%, а локомотивов — 
вдвое. В то же время прогноз доходов 
от пассажирских перевозок упал на 
5,2 млрд руб., до 21 млрд руб.

Но улучшение показателей отча-
сти нивелирует рост цен: так, цены 
на дизтопливо при плане роста в 0,7% 
на год за девять месяцев уже увеличи-
лись на 13,6%. Цены на электроэнер-
гию в январе—августе выросли на 
6,9% при ожидаемом годовом показа-
теле в 5,3%, цены в промышленности 
— на 7,6% при плане в 4,5%. ОАО РЖД 
предупреждает, что ценовое давле-

ние в 2017 году даже с учетом опти-
мизации оценивается в 10 млрд руб., 
или в 0,75% индексации тарифа. В ре-
зультате прогнозы по прибыли не из-
менился, составив 3 млрд руб. (про-
тив 6,5 млрд руб. в 2016 году).

Прирост погрузки к 2020 году, по 
оценкам ОАО РЖД, составит 8,5% к 
уровню 2016 года (до 1,32 млрд тонн), 
грузооборота без учета порожнего 
пробега — 13,4% (до 2,66 трлн ткм). Чи-
стая прибыль монополии к 2020 году 
должна вырасти до 68,5 млрд руб.

Однако одновременно монополия 
говорит о продолжающемся ухудше-
нии структуры перевозок, настаивая 
на индексации тарифов в 2018 году на 
уровне 6% для компенсации потерь 
(по оценке ОАО РЖД в целом за 2016–
2017 годы они составили 79 млрд руб. 
и будут расти), с выходом на плано-
вый уровень в 3,9% в год в 2019–2020 
годах. По итогам 2018 года ОАО РЖД 
планирует получить 15 млрд руб. при-
были и 376,6 млрд руб. EBITDA.

Инвестпрограмма на 2017 год уве-
личена на 49,4 млрд руб., до 509 млрд 
руб., а в 2018–2020 годах запланиро-
вана в целом на уровне 1,75 трлн руб. 
Помимо крупных проектов, таких 
как развитие БАМа и Транссиба, стро-
ительство Северного широтного хода 
и так далее, в инвестпрограмму зало-
жено, например, создание специали-
зированных железнодорожных ли-
ний (грузовой и пассажирской) 
Центр—Юг, строительство линии к 
Северному терминальному комплек-
су аэропорта Шереметьево на 2,8 млн 
дополнительных пассажиров к 2025 
году (общая стоимость 11,8 млрд 
руб.), организация диаметрального 
внутригородского движения в Мос-
ковском транспортном узле, а также 
мост на Сахалин, в который при 
предварительной стоимости в 
386,6 млрд руб. ОАО РЖД вложит в 
2018–2020 годах всего 7 млрд руб.

В ОАО РЖД инвестпрограмму и 
финплан не комментируют. В Мин-
экономики подтвердили получение 
документов. В ФАС видели проект 
финплана и одобряют «его разбивку 
по центрам ответственности». Одна-
ко в службе недовольны, что в фин-
план по-прежнему заложено плано-
вое ухудшение грузовой базы. Там 
предлагают увязать проект с новой 
тарифной системой, концепцию ко-
торой готовят. В частности, служба 
намерена полностью пересмотреть 
систему предоставления скидок гру-
зоотправителям.

«Каждая новая тонна груза для 
ОАО РЖД высокомаржинальна,— 
поясняют в ФАС.— Мы хотим, чтобы 
на каждую новую тонну, предъявлен-
ную к перевозке, грузоотправитель 
мог получить большую скидку — на-
пример, 50% (размер будет зависеть 
от маржинальности груза). Причем 
грузоотправителям не придется спе-
циально просить скидку — она будет 
построена по принципу публичной 
оферты, это будет 

”
право на скидку“». 

В ФАС поясняют, что скидка будет но-
сить долгосрочный характер (на де-
сять лет). Таким образом, дисбаланс 
доходов и расходов ОАО РЖД должен 
покрываться не ростом тарифов, а 
приростом грузовой базы — именно 
в этой логике необходимо строить 
долгосрочные финпланы и тарифы 
монополии, уверены в ФАС.

Однако замгендиректора ИПЕМ 
Владимир Савчук считает, что идея 
чиновников «не вполне коррелиру-
ет с действующей тарифной систе-
мой и разделением грузов на клас-
сы». По мнению эксперта, концеп-
ция требует комплексного анализа 
с учетом текущих экономических 
реалий и воздействия на все отра-
сли, пользующиеся услугами желез-
нодорожных перевозок.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД  
пропишут новые скидки
Принципы финплана монополии не устроили ФАС В «Росатоме» не согласны с расче-

тами критиков дороговизны АЭС. 
Рост цен на мощность Александр 
Локшин в письме объясняет, в част-
ности, решением правительства 
внести в стоимость новых блоков 
плату за техприсоединение к сетям 
с рассрочкой в 6% на десять лет. 
«Эти средства, по сути, не являются 
доходами РЭА, так как транзитом 
передаются ФСК»,— уточняет он. 
Топ-менеджер добавляет, что воз-
вратность через ДПМ средств, полу-
ченных из бюджета на новые АЭС 
(от этого предлагалось отказаться), 
учтена в финпланах «Росатома», их 
исключение ухудшит экономику 
РЭА и «Росатома» и «крайне негатив-
но скажется на продвижении рос-
сийских атомных технологий за ру-
бежом».

Снизить спрос на новые АЭС мо-
жет и ввод Белорусской АЭС (по пла-
ну два блока мощностью по 1,2 ГВт в 
2019–2020 годах), часть выработки 
которой, видимо, пойдет в РФ. По 
данным источников 

”
Ъ“, этот во-

прос обсуждался на совещании по 
формированию общего энергорын-
ка ЕАЭС у вице-премьера Аркадия 
Дворковича 25 сентября (в Минэ-
нерго и аппарате вице-премьера си-
туацию не комментируют). Исходно 
проект был ориентирован в том чи-
сле на экспорт, но Литва неодно-
кратно выступала против АЭС. Рас-
сматриваются разные варианты: ли-
бо БелАЭС заместит старую генера-
цию, либо придется отказаться от 
строительства мощностей в РФ, от-
мечает собеседник 

”
Ъ“. Другой 

источник 
”
Ъ“ на рынке полагает, что 

проблемы могут возникнуть у про-
ектов РЭА на западе страны (напри-
мер, строительства замещающих 
мощностей на Смоленской АЭС).

В условиях стагнации спроса на 
энергию в РФ РЭА уже сокращал ин-
вестпрограмму: был отложен или за-
морожен целый ряд перспективных 

проектов АЭС (см. карту). Недавно 
«Росатом» (по официальной версии, 
из-за отсутствия спроса) приостано-
вил принятие решения по строи-
тельству коммерческого блока с ре-
актором на быстрых нейтронах БН-
1200 на Белоярской АЭС. Директор 
«Сообщества потребителей энер-
гии» Василий Киселев считает, что 
перенос вводов АЭС может быть вза-
имовыгодным для поставщиков и 
потребителей, и отмечает, что такой 
опыт уже был в 2015 году. По оценке 
ассоциации, в 2018 году перенос 
ввода первого блока ЛАЭС-2 сокра-
тит платеж потребителей на 42 млрд 
руб., а ввод блока Ростовской АЭС на 
два месяца раньше — увеличит на 
3,3 млрд руб. Отсрочка ввода второ-
го блока Нововоронежской АЭС сэ-
кономит 2,4 млрд руб. в месяц.

По оценке Натальи Пороховой из 
АКРА, блок Ростовской АЭС меньше 
по мощности, чем на ЛАЭС-2, и годо-
вой платеж за него будет на 5 млрд 
руб. ниже. Она отмечает, что штра-

фы по ДПМ АЭС намного меньше, 
чем за ДПМ ТЭС. «Если при рокиров-
ке ЛАЭС будет платить штраф, то по-
требители в 2018 году заплатят на 
7 млрд руб. меньше, чем если бы ЛА-
ЭС-2 была введена в 2018-м, а блок 
Ростовской АЭС — в 2019 году»,— за-
мечает эксперт.

В «Росатоме» 
”
Ъ“ подтвердили, что 

исключение средств бюджета из 
ДПМ сократит инвестпрограмму 
РЭА и в итоге может повлиять на ход 
сооружения головных блоков проек-
та ВВЭР-ТОИ на Курской АЭС-2 (пока 
лишь на подготовительной стадии). 
ВВЭР-ТОИ сейчас постулируется как 
ключевой экспортный продукт, хотя 
пока зарубежных контрактов на не-
го нет из-за отсутствия референтных 
блоков в РФ. От появления в корот-
кие сроки первого референтного 
образца ВВЭР-ТОИ, говорят в госкор-
порации, существенно зависит ряд 
переговоров с потенциальными за-
рубежными заказчиками.

Татьяна Дятел

Мирный атом  
откладывают в долгий ящик

Правительство утвердило пра-
вила недискриминационного 
доступа (ПНД) к портовым услу-
гам. Документ регламентирует 
алгоритм доступа к свободным 
мощностям стивидоров: прио-
ритет получают инвесторы пор-
тов, страны ЕАЭС, крупные кли-
енты и грузоотправители с до-
говорами take-or-pay или дол-
госрочными контрактами. Пор-
товики в целом удовлетворены 
ПНД, но у грузоотправителей 
есть вопросы к порядку досту-
па. Ситуацию усложняет прио-
ритет стран ЕАЭС: по данным 

”
Ъ“, это лоббировала Астана, 

но на рынке считают, что пер-
воочередной пропуск казахских 
грузов усложнит доступ компа-
ний РФ к портам.

Правительство вчера опублико-
вало разработанные ФАС правила 
недискриминационного доступа в 
портах (премьер подписал их 20 ок-
тября). Принятая редакция значи-
тельно отличается от прошлогод-
них проектов, вызвавших недо-
вольство Минтранса и стивидоров. 
ПНД регламентируют принципы 
доступа грузоотправителей к услу-
гам по погрузке, выгрузке, хране-
нию и перевалке, предоставлению 
буксиров. Стивидоры обязаны вес-
ти реестр заявок и создавать рав-
ные условия для клиентов, не отка-
зывая им в заключении договоров 
при наличии мощностей.

Доступ к услугам должен предо-
ставляться в пределах «доступной 
мощности» (рассчитывается и пу-
бликуется ежемесячно). Ее отсчиты-
вают от нормативной пропускной 
мощности порта по проекту, но эта 
величина уменьшается при сниже-
нии пропускной способности под-
ходов к порту, погодных условий и 
т. д. В первую очередь «квоту» полу-
чают инвесторы портовой инфра-
структуры, затем страны—члены 
ЕАЭС по межправсоглашениям, по-
том крупные грузоотправители, до-
ля перевалки которых в порту вы-
ше 30%, клиенты с договорами take-
or-pay, долгосрочные клиенты (пе-

реваливающие груз в порту не ме-
нее трех лет или имеющие действу-
ющие договоры с портом).

Советник главы ФАС Павел Шпи-
левой назвал принятый порядок 
приоритета «важным», но добавил, 
что нужен и документ, регламенти-
рующий ПНД к инфраструктуре 
портов, так как они находятся в раз-
ных условиях доступа к мерам го-
споддержки: одни строятся за бюд-
жетные деньги, другие — за част-
ные. В Минтрансе и Росморречфло-
те на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Глава инвесткомитета Ассоциа-
ции морских торговых портов 
Дмитрий Морозов отмечает, что до-
кумент — результат многолетней 
совместной работы ведомств и сти-
видоров, ПНД «положительно оце-
нены профессиональным сообще-
ством». Член комитета по транспор-
ту «Опоры России» Владимир Фефе-
лов говорит, что правила «призва-
ны упорядочить использование 
портовых мощностей, находящих-
ся в руках крупных игроков-моно-
полистов». Порядок обязывает сти-
видоров открыто обозначить не 
только свой потенциал, но и его 
распределение, отмечает он. Ма-
лый и средний бизнес не обозначен 
в перечне приоритетных групп, но 
должен получить возможность 
недискриминационного доступа к 
портам даже с учетом ограничений, 
подчеркивает господин Фефелов.

Но ПНД вызвали вопросы у гру-
зоотправителей. В «Русале» 

”
Ъ“ со-

общили, что правила не в полной 
мере защищают интересы потреби-
телей, «возникают вопросы к алго-

ритму расчета доступной мощно-
сти». Если с преимуществом инвес-
торов можно согласиться, то прио-
ритет для клиентов с долей в пере-
валке выше 30% в компании сочли 
нарушением недискриминацион-
ного подхода. Единственной при-
вилегией для крупных клиентов 
может быть скидка за объем не бо-
лее 20%, уверены в «Русале», в 
остальном должно действовать пра-
вило первоочередности заявки. Гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров считает ПНД «прозрач-
ным и учитывающим интересы 
всех стейкхолдеров», но добавляет, 
что проблемы часто возникают на 
стыке «железная дорога—порт» и 
расчеты могут столкнуться с кон-
венционными запретами ОАО РЖД 
и простоями на выгрузке.

По информации 
”
Ъ“, согласова-

ние ПНД затянулось и из-за перего-
воров с Казахстаном, требовавшим 
доступа к портам РФ на уровне ЕЭК. 
Источник 

”
Ъ“ отмечает, что вопро-

сы вызывает пункт, дающий прио-
ритет по межправсоглашениям: в 
Астане уже хотели экспортировать 
14 млн тонн угля через Дальний Вос-
ток, Казахстан может получить этот 
приоритет. Но не ясно, как гаранти-
ровать провоз казахских грузов че-
рез узкие места на Восточном поли-
гоне ОАО РЖД, как решать вопросы 
с грузоотправителями РФ, недоуме-
вает источник 

”
Ъ“. По информации 

”
Ъ“, вопрос межправсоглашения с 

Казахстаном будет рассматриваться 
сегодня в Ереване межправительст-
венным советом ЕАЭС.

Анастасия Веденеева

Грузоотправителей  
разделили по сортам
Приняты правила  
недискриминационного доступа к портам

«Роснефть» попросила ФАС из-
менить тариф по нефтепроводу 
Восточная Сибирь — Тихий оке-
ан для своей восточносибир-
ской нефти, надеясь сэконо-
мить на этом. Затраты компа-
нии на транспортировку дейст-
вительно уменьшатся, могут 
выиграть и ее китайские поку-
патели. Но в результате могут 
пострадать другие нефтяники 
и владеющая трубопроводом 
«Транснефть».

Президент «Роснефти» Игорь Се-
чин обратился к главе ФАС Игорю 
Артемьеву с просьбой пересмотреть 
тариф на прокачку нефти по восточ-
ным участкам ВСТО. Сейчас на весь 
нефтепровод установлен сетевой та-
риф — то есть компании платят за 
пользование системой вне зависи-
мости от расстояния, на которое фак-
тически прокачивается их нефть. 
«Роснефть» же в письме, копия кото-
рого есть у 

”
Ъ“, отмечает, что в ВСТО 

увеличивается доля нефти с месторо-
ждений Восточной Сибири (в основ-
ном это месторождения «Роснефти»), 
и поскольку они ближе, то сетевой 
тариф на прокачку уже в 1,4 раза 
больше, чем если бы он рассчиты-
вался по фактическому расстоянию 
прокачки (т. н. линейный тариф). 
«Роснефть» добавляет, что в 2017 году 
сетевой тариф по ВСТО вырос на 4%.

В связи с этим компания просит 
ФАС рассмотреть вариант примене-

ния для нефти из Восточной Сибири 
в направлении порта Козьмино и Ки-
тая тарификации по участкам. То есть 
фактически установить линейный 
тариф. Тогда удельные расходы 
«Роснефти» должны сократиться, а 
«Транснефть» может недополучить та-
рифную выручку, либо же выпавший 
объем выручки будет перераспреде-
лен на других пользователей ВСТО.

Предложения «Роснефти» будут 
рассматриваться на совещании в 
ФАС 26 октября. В нефтекомпании и 
«Транснефти» ситуацию не коммен-
тируют, в ФАС подтвердили получе-
ние письма. Источник 

”
Ъ“ на рынке 

отмечает, что, если будет введен ли-
нейный тариф, расчетная стоимость 
транспортировки от Сковородино 
до Козьмино должна составить око-
ло $25 на тонну. Разница в стоимости 
транспортировки нефти между Ско-
вородино (откуда начинается отвод в 
Китай) и Козьмино является одной 
из составляющих формулы цены по-
ставок нефти «Роснефти» в Китай. 
Сейчас, в рамках сетевого тарифа, 
эта разница отсутствует, но если вве-
сти линейный тариф, цена нефти 
при поставке по Сковородино—
Мохэ может существенно снизиться, 
так как затраты на транспортировку 
по этому маршруту станут меньше, 
чем в Козьмино. Кроме того, экспорт 
на восток с месторождений цент-
ральной Сибири может потерять 
привлекательность, и нефть может 

быть переориентирована в запад-
ном направлении — на Черное море 
и Балтику, говорит собеседник 

”
Ъ“.

«Роснефть» в 2013 году договори-
лась с CNPC о поставках 31 млн тонн 
нефти по ВСТО, а затем соглашение 
было продлено до 31 декабря 2023 
года и расширено (с 1 января 2017 го-
да по конец 2023-го поставки долж-
ны составить 70 млн тонн, 21 млн 
тонн уже был поставлен по предыду-
щему контракту). В начале сентября 
«Роснефть» заключила пятилетний 
контракт с CEFC «Хуасинь» на 10 млн 
тонн нефти в год. Сейчас компания 
прорабатывает с «Транснефтью» воз-
можные маршруты поставок. В це-
лом поставки в адрес Пекина долж-
ны составить в 2017 году 40 млн тонн 
нефти, заявлял Игорь Сечин, в 2018 
году — 50 млн тонн.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка считает, что шанс добиться из-
менения тарифа на конкретных на-
правлениях у «Роснефти» есть, но не-
большой. Он напоминает, что были 
случаи, когда компания получала 
персональные преференции, как, 
например, с льготами на Самотлор. 
«По ВСТО прокачивают нефть мно-
жество производителей, изменение 
тарифа коснется их всех»,— говорит 
эксперт. По его мнению, давать оче-
видное конкурентное преимущест-
во одной компании было бы как ми-
нимум несправедливо.

Ольга Мордюшенко

«Роснефть»  
поворачивает ВСТО на себя
Компания просит снизить тариф на прокачку своей нефти
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Распространение вируса-шифра-
тора Bad Rabbit, требующего вы-
куп в эквиваленте 16 тыс. руб., 
стало уже третьим подобным 
 инцидентом в 2017 году. На этот 
раз, по оценке «Лаборатории Кас-
перского», основная часть зара-
женных компьютеров находит-
ся в России, но атаки отмечались 
и на Украине, в Германии и Тур-
ции. В числе пострадавших от 
атаки — агентство «Интерфакс» 
и «Фонтанка.ру».

Об атаке нового компьютерного 
вируса-шифратора вчера сообщила 
компания Group-IB, к которой обрати-
лись сотрудники агентства «Интер-
факс», рассказавшие о сбое в работе 
серверов. «Были заражены компьюте-
ры на Windows, но, как именно дейст-
вовали хакеры, пока непонятно. 
Ущерб пока оценить сложно, но кли-
енты с пониманием и сочувствием от-
неслись к происшедшему»,— расска-
зал 

”
Ъ“ заместитель гендиректора 

«Интерфакса» Юрий Погорелый. «Мы 
знаем об инцидентах и изучаем ситу-
ацию»,— сообщила представитель 
Microsoft в России Кристина Давыдо-
ва. Информацию о хакерской атаке 
также проверят в МВД России.

Помимо сервисов «Интерфакса» 
вчера не работали сайты изданий 
«Фонтанка.ру» и «Новая газета — Бал-
тия». В «Фонтанке.ру» уверены, что у 
них был взломан сервер. Вчера также 
сообщалось о проблемах в работе сер-

висов агентства ТАСС. «Вирусных атак 
зафиксировано не было. Небольшой 
технический сбой в работе сайта агент-
ства был оперативно устранен»,— со-
общили 

”
Ъ“ в ТАСС. При этом сотруд-

ников агентства предупредили об 
опасности нового вируса-шифратора.

Как видно на фотографиях забло-
кированных экранов компьютеров, 
опубликованных Group-IB, хакеры ре-
комендуют «не терять время», пыта-
ясь восстановить файлы. Злоумыш-
ленники обещают восстановить до-
ступ за 0,05 биткойна (около $280, или 
16 тыс. руб.). При этом, согласно ин-
формации на экране, немногим бо-
лее чем через 40 часов стоимость рас-
шифровки за каждый ПК возрастает. 

Вирус получил название Bad Rabbit. 
По данным компании Proofpoint, он 
распространяется через фальшивое 
обновление Adobe Flash Player. Код 
вируса содержит ссылки на «Игру пре-
столов»: в нем упоминаются имена 
драконов Дрогона, Рейгаля и Визери-
она, заметил эксперт в области ком-
пьютерной безопасности Кевин Бью-
мон. Вирус шифрует широкий спектр 
файлов, в том числе .doc, .docx, .jpg, от-
мечает McAfee. Согласно информа-
ции на сайте Adobe, 16 октября она 
выпустила обновление системы без-
опасности Adobe Flash Player.

В 2017 году уже было две крупные 
эпидемии шифровальщиков, а те-
перь, похоже, начинается третья, кон-
статирует «Лаборатория Касперско-
го». «Зловред распространяется через 
ряд зараженных сайтов российских 
СМИ. Все признаки указывают на то, 
что это целенаправленная атака на 
корпоративные сети. Используются 
методы, похожие на те, что мы наблю-
дали в атаке ExPetr, однако связь с 
ExPetr мы подтвердить не можем»,— 
отмечает компания. По ее оценке, 
большинство жертв новой атаки нахо-
дится в России, похожие атаки, но в 
значительно меньшем количестве за-
фиксированы на Украине, в Турции и 
Германии. Так, вчера о кибератаке со-
общили одесский аэропорт и Киев-
ский метрополитен.

Владислав Новый,  
Елизавета Макарова

Хакеры сослались  
на «Игру престолов»
Компьютерный вирус атаковал российские СМИ «Роснано» планирует продать 

свою долю в «Фармсинтезе» — 
 одном из старейших отечествен-
ных производителей фармацев-
тических субстанций. Вложив 
в предприятие 1,19 млрд руб., го-
скомпания рассчитывает выйти 
из него с прибылью. Рекордную 
доходность — более 40% — «Рос-
нано» смогло получить четыре 
года назад, продав долю в произ-
водителе «Кагоцела».

О том, что «Роснано» планирует 
продать свою долю в ПАО «Фармсин-
тез», 

”
Ъ“ рассказал источник на фар-

мацевтическом рынке. В пресс-служ-
бе госкомпании эту информацию 
подтвердили, пояснив, что сделка 
состоится, когда «сложатся подходя-
щие условия». Сейчас «Роснано» вла-
деет 37% в «Фармсинтезе». 

Производственный комплекс 
«Фармсинтеза», введенный в эксплуа-
тацию в 2001 году в Ленинградской об-
ласти, выпускает фармацевтические 
субстанции. Основные препараты — 
«Сегидрин», «Пенкрофтон» и «Нео-
вир». Согласно отчетности «Фармсин-
теза» за 2016 год, в числе его акционе-
ров также эстонская AS EPhaG (32,6%) и 
американская OPKO Pharmaseuticals 
LLC (16,8%). «Роснано» вошло в состав 
акционеров «Фармсинтеза» в 2013 го-
ду как соинвестор проекта по произ-
водству препаратов для лечения онко-
логических заболеваний и рассеянно-
го склероза. Общая стоимость проекта 
составила 1,86 млрд руб., инвестиции 
«Роснано» — 1,19 млрд руб. 

Начиная с 2015 года «Фармсинтез» 
стал убыточным. По итогам прошло-
го года чистый убыток производите-
ля составил 280,58 млн руб. при вы-
ручке 361,52 млн руб. При этом в пер-
вом полугодии 2017 года «Фармсинте-
зу» удалось увеличить выручку в два 
раза к аналогичному периоду прош-
лого года — до 325,6 млн руб. Как объ-
ясняют в «Роснано», влияние на фи-
нансовые показатели «Фармсинтеза» 
оказывает начавшийся с 2016 года 
процесс консолидации активов до-
черних структур. В «Фармсинтезе» на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Выйти из «Фармсинтеза» «Роснано» 
хочет «с приемлемым уровнем доход-
ности», сказали в компании. С учетом 
нынешнего финансового положения 
производителя «Роснано» в лучшем 
случае может рассчитывать на то, что 
долю выкупят другие акционеры 
«Фармсинтеза», полагает гендиректор 
QuintilesIMS Николай Демидов. По 
данным QuintilesIMS, в первом полу-
годии 2017 года продажи «Сегидрина» 
выросли на 23%, «Пенкрофтона» и «Не-
овира» упали на 45% и 8% соответст-
венно. «Кроме 

”
Сегидрина“ и 

”
Неови-

ра“, препараты 
”
Фармсинтеза“ четко 

ориентированы на госконтракты для 
госпитально-амбулаторного сектора, 
региональные бюджеты на который 
сейчас сократились»,— отмечает го-
сподин Демидов. 

У созданного государством в 2011 
году «Роснано» есть и другие активы в 
фармацевтике. Компания выступает 
соинвестором в американских разра-

ботчиках лекарств Selecta Biosciences, 
BIND Biosciences, Cleveland BioLabs 
(препараты от рака, сердечно-сосуди-
стых заболеваний, гриппа, малярии, 
никотиновой зависимости и др.). Так-
же она владеет 49% в разработчике 
вакцин и препаратов ООО «НТфарма» 
(на прошлой неделе Федеральная ан-
тимонопольная служба одобрила уве-
личение доли «Роснано» в ООО до 
55%), 33% — в ООО «Нанолек». В 2012 
году госкомпания совместно с амери-
канским венчурным фондом Domain 
Associates LLC учредила «Новамедику» 
— разработчика препаратов в обла-
сти гастроэнтерологии, лечения бо-
ли, неврологии, офтальмологии и 
ревматологии. 

Заместитель гендиректора Stada CIS 
Иван Глушков считает, что из всех про-
ектов «Роснано» в фармацевтике 
«Фармсинтез» — наименее перспек-
тивный. «Но если правительство при-
мет решение о поддержке российских 
производителей субстанций, стои-
мость 

”
Фармсинтеза“ может сущест-

венно вырасти»,— говорит он. Нынеш-
нюю стоимость «Фармсинтеза» участ-
ники рынка оценить затруднились. 

В 2013 году «Роснано» продало 
34,45% в «Ниармедик фарма» (произ-
водитель противовирусного препа-
рата «Кагоцел») ее менеджерам с до-
ходностью, превысившей 40%. Это 
стало рекордным показателем для 
госкомпании, заявлял тогда ее пред-
правления Анатолий Чубайс (см. 

”
Ъ“ 

от 16 декабря 2016 года).
Мария Котова

«Роснано» не чувствует «Фармсинтеза»
Госкомпания продаст долю в предприятии

Несмотря на рост доли на рынке поиска и расши-
рение географии сервиса такси, часть аналити-
ков сочли отчетность «Яндекса» «слабой» и «нега-
тивной». Инвестиции компании в экспансию и 
маркетинг существенно снизили рентабельность 
и чистую прибыль по итогам третьего квартала — 
на 17% и 37% соответственно. Впрочем, инвесто-
ров цена роста пока не заботит: котировки ком-
пании после отчетности росли.

Доля «Яндекса» на российском поисковом рынке, 
включая мобильные устройства, в третьем квартале 2017 
года составила в среднем 54,9%, достигнув в сентябре 
55,5%, свидетельствуют данные отчетности компании. На 
десктопе доля «Яндекса» достигла максимума — 66%. Кро-
ме того, доля поисковых запросов на мобильных устрой-
ствах на базе Android составила в третьем квартале 41,2%, 
а уже за 1–22 октября выросла до 43,9% — максимума «Ян-
декса» на Android за последние три года. С августа в 60-й 
версии мобильного браузера Google Chrome на Android 
пользователям в России показывается окно для выбора 
поисковой системы по умолчанию — это стало одним из 
условий мирового соглашения Google и ФАС.

Работа «Яндекса» на рынке поиска, а также онлайн-за-
каза такси (суммарное количество поездок через «Яндекс.
Такси» с момента запуска сервиса на конец сентября 2017 
года превысило 335 млн) повлияла на финансовые пока-
затели компании, которая делала значительные инвести-
ции в маркетинг и развитие этих бизнес-направлений, 
признают в пресс-службе «Яндекса». Так, скорректирован-
ный показатель EBITDA уменьшился на 17%, до 5,7 млрд 
руб., а скорректированная чистая прибыль составила 
2,4 млрд руб., на 37% ниже аналогичного показателя за 
третий квартал прошлого года. Консолидированная вы-
ручка «Яндекса» за квартал выросла по сравнению с анало-

гичным показателем за третий квартал 2017 года на 21%, 
до 23,4 млрд руб. «Яндекс» также вновь повысил прогноз 
по росту выручки в 2017 году до 22–23%. В начале года «Ян-
декс» делал прогноз роста выручки в 2017 году на 16–19%.

Аналитики «Ренессанс Капитала» считают результаты 
«Яндекса» в третьем квартале «слабыми» и «негативными 
в долгосрочной перспективе». Компания отчиталась ни-
же даже консервативного консенсус-прогноза, пишут 
они в своем отчете. В частности, рентабельность компа-
нии по EBITDA упала на 11 процентных пунктов из-за 
расходов, связанных с развитием такси, указывают они. 
По их мнению, «Яндекс.Такси» и дальше будет требовать 
значительных инвестиций для поддержания и форми-
рования лояльной и постоянной пользовательской ба-
зы. «Что касается основного бизнеса 

”
Яндекса“ — пои-

ска, то позиции Google, главного конкурента россий-
ской компании, остаются прочными, несмотря на об-
новления в браузере Chrome и активизацию маркетин-
га 

”
Яндекса“»,— уверены они.
Впрочем, для компании важнее рост, а не рентабель-

ность, считает аналитик Райффайзенбанка Сергей Либин. 
«Если посмотреть на то, как ведут себя котировки, то инве-
сторам отчетность понравилась. Это еще раз свидетельст-
вует о том, что рост превыше всего, и какой ценой это да-
лось, их не так сильно заботит»,— отмечает он. По данным 
на 19:00 мск акции «Яндекса» на NASDAQ выросли на 
6,69%. Стратегически «Яндекс» делает большую ставку на 
рынок такси, продолжает господин Либин, указывая на 
рост выручки в этом направлении почти вдвое — на 96%, 
до 1,15 млрд руб. «Это ранний индикатор того, что с мар-
жой рано или поздно все будет хорошо, поскольку частич-
но это улучшение произошло из-за отмены компенсаций 
водителям и скидок пользователям»,— говорит он.

Роман Рожков

«Яндекс» заплатил за долю
Рост на рынках поиска и такси  
снизил рентабельность компании По инициативе 11 крупных из-

дательских домов Ассоциация 
коммуникационных агентств 
России (АКАР) изменит методи-
ку подсчета выручки печатных 
СМИ. Издатели считают оценку 
падения рынка на 16% в прош-
лом году некорректной, нега-
тивно влияющей на репутацию 
компаний и настаивают, чтобы 
в их доходы включалась он-
лайн-составляющая.

АКАР начнет по-новому оценивать 
выручку печатных СМИ, включив в 
нее digital-продажи издателей, рас-
сказали 

”
Ъ“ руководители двух круп-

ных издательских домов. Издатели 
несколько месяцев просили об этом 
АКАР, и в октябре совет ассоциации 
согласился разработать новый подход 
к оценке рекламы в прессе, подтвер-
ждает сопредседатель комитета иссле-
дований АКАР Сергей Веселов.

Издатели возмутились после пу-
бликации АКАР данных об объемах 
рекламного рынка по итогам 2016 го-
да, рассказывали они 

”
Ъ“. Все тради-

ционные медиа, по данным АКАР, вы-
росли, кроме печатной прессы, падав-
шей последние несколько лет и обва-
лившейся еще на 16%, до 19,7 млрд 
руб. Но крупнейшие компании на 
этом рынке пришли к выводу, что их 
выручка в худшем случае стагнирова-
ла, но никак не падала. В конце сентя-
бря руководители 11 издательских до-
мов отправили в АКАР письмо с 

просьбой пересмотреть устаревшую 
методику (копия есть у 

”
Ъ“). Его под-

писали Анита Гиговская (Conde Nast), 
Мария Комарова (Independent Media), 
Владимир Сунгоркин («Комсомоль-
ская правда»), Виктор Шкулев (Hearst 
Shkulev Media) и др. Они жалуются, 
что система подсчета искажает объем 
и динамику печатной рекламы, что 
«ведет к ухудшению, причем совер-
шенно неоправданному, репутации 
крупнейших компаний издательско-
го рынка». Некоторые сегменты, на-
пример региональная пресса, оцени-
ваются лишь частично. «Сомнения в 
адекватности» вызывает у участников 
рынка оценка сегмента рекламных 
изданий, при этом последние сущест-
венно влияют на итоговые данные по 
прессе.

Издатели договорились с АКАР, что 
тестовые замеры онлайн-рекламы на 
ресурсах этих 11 ИД будут подсчита-
ны уже за 2017 год. «Мы ищем инстру-
менты, которые позволят считать ре-
альный объем нашего рынка. Выруч-
ка от digital растет двузначными тем-
пами, и при уменьшении объема ре-
кламы в принте и дохода от продажи 
копий общая выручка крупных изда-
телей растет. Издательские дома не яв-
ляются умирающим сегментом, это 
работоспособный бизнес»,— сообщи-
ла 

”
Ъ“ гендиректор Independent 

Media Мария Комарова. «Методика 
АКАР уже не совсем актуальна. У боль-
шинства издательских домов доходы 

от digital перешагнули за 10%, у неко-
торых доходят до 20–30%, и это нельзя 
не учитывать»,— говорит гендирек-
тор «Аргументов и фактов» Руслан Но-
виков. Обновление методики важно 
для корректировки веса и доли меди-
апродуктов издательских домов сре-
ди рекламодателей, объясняет он. 
«Часто издатели на своих интернет-
ресурсах размещают контент, исполь-
зованный в офлайне, имеет смысл 
объединять эти медиа в подсчетах»,— 
добавляет гендиректор Bauer Media 
Алексей Иванов. Сергей Веселов со-
глашается, что методику подсчета на-
до совершенствовать. «Тут две пробле-
мы: определить, где граница изда-
тельского и интернет-бизнеса, и как 
это считать. Что такое пресса в интер-
нете, какие сайты мы туда относим — 
только онлайн-версии газет? А если у 
издателя есть только онлайн-версия, 
без печатной?» — рассуждает он.

На рекламном рынке к инициати-
ве пока относятся со скепсисом. «От 
того, что к выручке печатных состав-
ляющих медиахолдингов приплюсу-
ют digital, ситуация на рынке прессы 
не изменится, разве что отчетность 
перекосится, а она и так не отличает-
ся особенной точностью. При этом 
драматично на долях это не отразится 
и в долгосрочной перспективе ника-
кой роли не сыграет»,— уверен управ-
ляющий директор агентства OMD 
Resolution Вадим Мельников.

Анна Афанасьева

Прессу разгонят интернетом
Методика оценки рынка изменится

Киберпреступления 
психологически совершать 
проще, чем преступления 

офлайновые
— Евгений Касперский,

гендиректор «Лаборатории Касперского», 
в личном блоге

Ц И Т А Т А



культура В «Главклубе» выступил  
американский рэпер Machine Gun Kelly
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Программа фестиваля «Терри-
тория» подходит к концу — в этом 
году она была и в меру экспери-
ментальной, и в меру шлягер-
ной, а главное — продемонстри-
ровала многообразие форматов 
современного театра. Это по-
зволило  Ольге  Федяниной 
увидеть важную  тенденцию, 
объединившую  несколько 
 фестивальных показов.

 Одним из главных событий фе-
стиваля стал спектакль-инсталляция 
«Наследие. Комнаты без людей» — 
проект Штефана Кэги и Доминика Ху-
бера. И Кэги, и Хубер входят в группу 
«Римини Протокол», специализирую-
щуюся на театре, который по анало-
гии с литературой можно назвать те-
атром нон-фикшен. Постановки «Ри-
мини Протокола» выращены из до-
кументального материала, но меж-
ду зрителем и документом их созда-
тели устанавливают сложную систе-
му рамок и барьеров. При этом автор-
ство как таковое довольно тщатель-
но замаскировано, на первый взгляд 
оно сводится к формулировке техни-
ческих задач, продюсированию и ор-
ганизации логистики внутри проек-
та — всегда непростой.

В «Наследии» восемь мест дейст-
вия — это те самые «комнаты без лю-
дей» (они же во французском ориги-
нале еще и «пьесы без людей», pieces 

sans personnes), каждая из которых 
представляет собой документаль-
ную мультимедийную инсталля-
цию. Здесь собраны предметы об-
становки, личные вещи людей — 
и их голоса. Каждый рассказывает 
свою собственную историю, но те-
ма у всех одна — приближение смер-
ти. Приближение разное: для кого-то 

это итог долгой жизни, для кого-то — 
мысль о неизлечимом наследствен-
ном заболевании, которое пока еще 
не проявилось, но может проявиться 
в любой момент, для кого-то — жела-
ние избавиться от телесной оболоч-
ки, разрушенной тяжелой болезнью.

Авторы спектакля создают иде-
альную дистанцию: ни одна из ком-
нат, ни один из монологов не вызы-
вает ни неловкости, ни паники от 
слишком непосредственного сопри-
косновения с табуированной темой. 
Ни в одной из историй конец жиз-
ни не ассоциируется с бессилием 
и унижением. Или с потерей само-
стоятельности — незримые обита-
тели комнат, например, сами опре-

деляли и содержание историй, и вы-
бор предметов для «своих» комнат. 
Более того, монологи устроены так, 
что именно отсутствующий человек, 
представленный только своим голо-
сом и своим «наследием», управля-
ет процессом просмотра — гово-
ря зрителю-гостю, когда ему нужно 
открыть шкаф и достать оттуда ка-
кой-то занимательный сувенир, ког-
да можно налить себе воды, а когда 
нужно встать и распрощаться. Имен-
но они, погруженные в мысли о соб-
ственной смерти люди, здесь актив-
ны. Этот контекст — и этот контраст 
создатели «Наследия» выстраивают 
последовательно и невероятно так-
тично. Как и «мультимедийную» сто-
рону каждой истории. Доминик Ху-
бер не зря один из самых интерес-
ных европейских сценографов — 
восемь созданных им инсталляций 
превращаются для каждого зрите-
ля в заряженное игровое простран-
ство, где каждый участник постоян-
но переживает мини-приключения 
и мини-потрясения. Будь то путаю-
щиеся лица других зрителей в ком-
нате в тот момент, когда один из ге-
роев объясняет, как пациент с бо-
лезнью Альцгеймера перестает уз-
навать близких, или необходимость 
достать из-под кровати спрятанный 
там семейный портрет.

Актеры остаются невидимыми, 
а единственными участниками иг-
ры становятся зрители — так устро-
ены многие проекты «Римини Про-

токола». И это одно из проявле-
ний тенденции, которая в этом се-
зоне очень наглядно объединила 
несколько спектаклей на «Терри-
тории», превратившись в одну из 
главных сквозных тем фестиваля. 
В самом общем виде эту тему мож-
но сформулировать просто: значи-
тельная часть современного театра 
больше не хочет обращаться к за-
лу, к публике как к единому цело-
му. То есть заниматься тем, что со-
ставляло суть театрального дейст-
ва на протяжении последних столе-
тий. Театр все чаще разговаривает 
с каждым зрителем по отдельности, 
его послания сегодня предназначе-
ны не «городу и миру», а индивиду-
альному сознанию и индивидуаль-
ному восприятию.

В комнатах «Наследия» каждый 
остается наедине с чужим пережи-
ванием близости смерти. В показан-
ном на «Территории» спектакле ар-
гентинца Фернандо Рубио «Все, что 
со мной рядом» тот же принцип до-
веден до своеобразного пика. Каж-
дый зритель получает на 15 минут 
«свою собственную» личную актри-
су, а все действие происходит в посте-
ли. Не надо пугаться — это совершен-
но целомудренный спектакль, по-
священный пробуждению детских 
воспоминаний и эмоций. Но и здесь 
театр общается со зрителем только 
один на один. Так же, как и театр вир-
туальной реальности Робера Лепажа 
«Ночь в библиотеке», где все события 

«упакованы» в наушники и очки 3D, 
а зритель приравнен к читателю.

Самое обстоятельное высказыва-
ние об одиночестве в театре на ны-
нешней «Территории» — видеопер-
форманс Димитриса Папаиоанну 
«Изнанка», зафиксировавший в ше-
стичасовой петле, как 30 участни-
ков повторяют в одном и том же про-
странстве одинаковые бытовые дей-
ствия. За этим безнадежно скучным 
описанием скрывается одно из са-
мых увлекательных и обаятельных 
фестивальных событий. Отчасти 
с помощью расчета, отчасти с помо-
щью компьютерной обработки изо-
бражения Папаиоанну создает образ 
идеального современного одиноче-
ства, разрозненного бытия большо-
го числа людей, которые находятся 
рядом друг с другом и заняты одни-
ми и теми же действиями, но между 
ними не существует никакого кон-
такта. Обращено это зрелище, раз-
умеется, тоже к отдельному челове-
ку — зрители могут входить и выхо-
дить, когда им вздумается, и расса-
живаться «строго как попало».

Таким образом, на «Территории» 
этого года появилось несколько раз-
новидностей того современного те-
атра, который перестал обращаться 
к массам и вообще оперировать этим 
понятием. Это театр, у которого есть 
столько спектаклей, сколько у него 
есть зрителей,— и в ближайшем бу-
дущем он намерен разговаривать не 
со всеми, а с каждым.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

С театром один на один
оказались зрители фестиваля «Территория»

В ГМИИ имени А. С. Пушкина от-
крылась выставка «Хаим Сутин. 
Ретроспектива». В экспозицию 
включены как произведения 
классиков предыдущих эпох, 
повлиявших на него, так и ра-
боты художников ХХ века, ис-
пытавших его влияние. Игорь 
Гребельников считает, что это 
лучшие комментаторы творче-
ства Сутина.

ля первой выставки 
Хаима Сутина в Рос-

сии кураторы Клэр Бернарди из Му-
зея Орсе и Сурия Садекова из Пуш-
кинского сумели собрать лучшее. На-
пример, почти всем своим Сутиным 
поделился Музей Оранжери, чья 
коллекция его работ — одна из двух 
крупнейших. Но главной особенно-
стью выставки стали включенные 
в нее классики — от Шардена и Фра-
гонара до Джексона Поллока, Марка 
Ротко и Фрэнсиса Бэкона. При таком 
соседстве Сутин оказывается худож-
ником, связавшим классическую ев-
ропейскую традицию с живописью 
второй половины ХХ века, что и де-
монстрируют три раздела «Портрет», 
«Натюрморт», «Пейзаж», переводя 
внимание зрителей от «отталкива-
ющей красоты» сутинских полотен 
к «рифмам» из его предшественни-
ков и последователей.

Вот «Голова старика» Жана Оно-
ре Фрагонара (1769), написанная 
настолько физиогномически точ-
но, с такой виртуозной игрой света 
и тени, что почти тактильно ощуща-
ешь дыхание этого старика. А вот 

«Портрет Мишеля Ленриса» Фрэн-
сиса Бэкона (1976): искаженные 
вздутые черты лица, внутренние 
судорога и боль, увиденные худож-
ником в облике поэта-сюрреалиста. 
Рядом — «Портрет скульптора Ос-
кара Мещанинова» Сутина (1924): 
сжатые руки, асимметричное лицо, 

вздутые губы, оттопыренные уши, 
недовольный, будто надменный 
взгляд, и это редкий случай, когда 
можно хоть как-то считать выраже-
ние лиц на его портретах. Зачастую 
они напоминают смазанные маски, 
вместо глаз — темные глазницы, 
рты пламенеют неровными крас-
ными пятнами, носы свернуты, ску-
лы передернуты. Но, как правило, 
сцепленные руки, направленный 
прямо на зрителя взгляд передают 
их характерную напряженность, 
если не сказать стойкость. Вот и ли-
цо самого художника на «Автопор-

трете» (1921) — вызывающее меси-
во красок, нервных жирных маз-
ков, будто он хотел не написать се-
бя, а, наоборот, стереть, но оно при-
ковывает взгляд.

Портрет стал чем-то вроде бое-
вого крещения для художника Су-
тина. Уроженец местечка Смилови-
чи под Минском, он был десятым из 
одиннадцати детей в ортодоксаль-
ной еврейской семье. Еще подрост-
ком нарисовал портрет старого ев-
рея (нарушив тем самым религи-
озный запрет на изображение лю-
дей), за что был жестоко избит его 

сыном-мясником. Дело удалось за-
мять с помощью денег, на которые 
Сутин смог уехать учиться в Виль-
но. Из этой истории, а также других 
обстоятельств голодного детства 
и бедственной, на грани отчаяния 
дальнейшей жизни сначала в Виль-
но, потом в Париже можно вывести 
многое в творчестве Сутина.

Скажем, его пристрастие к на-
тюрморту: сначала — к бедным ком-
позициям с селедкой или перья-
ми лука, позже — к кровавым ту-
шам. Тут тоже выставка дополне-
на красноречивыми сравнениями. 
Вот «Мертвый кролик и пороховни-
ца» Жан-Батиста Шардена: здесь во-
все не смерть позирует художни-
ку, а сама жизнь с ее удачей на охо-
те и предполагаемым сытным ужи-
ном, да еще красивый мех в прида-
чу, волосок к волоску. Рядом «Кро-
лик с металлическим кувшином» 
Сутина — подвешенная черная фи-
гура со страшным оскалившимся 
ртом. Тут и потрошеная сочащаяся 
кровью «Бычья туша», отсылающая 
к аналогичной картине Рембрандта, 
которую Сутин любил рассматри-
вать в Лувре и ради которой выби-
рался в Амстердам. По воспомина-
ниям современников, художник пи-
сал подобные полотна у себя в мас-
терской, сначала доводя туши, при-
несенные со скотобойни, до состоя-
ния гниения, а потом обильно поли-
вая их кровью, чтобы добиться нуж-
ного живописного эффекта. И нику-
да не деться от ощущения кроваво-
го месива, жертвы, поданной Сути-
ным не столько в физиологических 
подробностях, как у Рембрандта, 
а с маниакальной дотошностью в ис-
пользовании красного цвета, кото-
рый, ко всему прочему, символизи-

рует жизнь. Тут, как у Мандельшта-
ма: «душно — и все-таки до смерти 
хочется жить». Эту двойственность 
мрачных по сюжету картин Сутина, 
а с другой стороны, наполненных 
невероятной жизненной энергией, 
отлично чувствовали коллекционе-
ры, помещая их в массивные золо-
ченые рамы.

На границе между залами портре-
тов и натюрмортов — «Лежащая фи-
гура» Фрэнсиса Бэкона (1969), гигант-
ское полотно, изображающее кон-
вульсии распятого на столе мужско-
го тела с будто бы размозженной го-
ловой. Тоже в своем роде кричащий 
болью и смертью натюрморт.

Даже добившись успеха и призна-
ния, Сутин не изменил своего двой-
ственного, но, по сути, трагического 
мироощущения, сформировавшего-
ся в местечковом детстве, когда он, 
еврей, оказался чужим среди своих. 
А позже усугубленного антисемитиз-
мом, ставшим фоном его парижской 
жизни, особенно последних лет, ког-
да из-за оккупации художнику при-
шлось скрываться на юге Франции. 
Там в 1943 году Сутин заболел, от-
крылась язва желудка. Еще живым 
в похоронном катафалке его доста-
вили в Париж, но после многочасо-
вой операции он скончался. Сути-
на похоронили на кладбище Мон-
парнаса тайно, под чужим именем, 
и сейчас его могила представляет 
собой каменную плиту с огромным 
крестом. Так что связующим зве-
ном между европейской традици-
ей в искусстве и живописью ХХ века, 
исполненной разрушения и боли, 
в случае с Сутиным стало не только 
его формотворчество, но и ощуще-
ние неизбывной трагедии, проявив-
шейся в его судьбе.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Живопись с кровью
Ретроспектива Хаима Сутина в Москве

В спектакле Фернандо 
 Рубио «Все, что со мной 
 рядом» каждый зритель 
 получает на 15 минут «свою 
собственную» актрису, 
а все действие происходит 
в постели  ФОТО CONRADO 

KRIVOCHEIN/HTTP://

TERRITORYFEST.RU

Д

Выставка переводит вни-
мание зрителей от «оттал-
кивающей красоты» поло-
тен Сутина к «рифмам» 
из его предшественников 
или последователей 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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На WTA Finals, продол-
жающемся в Сингапуре 
итоговом турнире Жен-
ской теннисной ассоци-
ации (WTA) c призовым 
фондом $7 млн, опреде-
лилась первая полуфина-
листка. Ею стала чешка 
Каролина Плишкова, вы-
игравшая уже второй под-
ряд матч со счетом 6:2, 
6:2, на этот раз у испан-
ки Гарбинье Мугурусы. Та-
ким образом, Плишкова 
гарантировала себе пер-
вое место в Белой группе, 
а за второе место поспо-
рят Мугуруса и 37-летняя 
американка Винус Уиль-
ямс, за 3 часа 13 минут пе-
реигравшая неудачницу 
предварительного этапа 
20-летнюю рижанку Елену 
Остапенко.

осле двух относи-
тельно скучных дней во 
вторник на WTA Finals на-
конец-то был сыгран матч, 
который можно уже сейчас 
считать украшением турни-
ра. Речь о встрече двух неу-
дачниц первого тура в Белой 
группе — Винус Уильямс и 
Елены Остапенко.

В этом поединке сошлись 
опытнейшая 37-летняя аме-
риканка — единственная 
теннисистка в нынешнем 
сезоне, дважды сыгравшая 

в финалах чемпионатов 
Большого шлема (Australian 
Open и Wimbledon), но не 
выигравшая ни одного из 
них, и первая с 2010 года 
20-летняя участница WTA 
Finals, добившаяся сенса-
ционной победы на Roland 
Garros. Перед началом мат-
ча Остапенко уже потеряла 
шансы стать первой ракет-
кой мира, поскольку собст-

венное поражение от Гарби-
нье Мугурусы в сочетании с 
выигрышем Симоны Халеп 
ее первого матча в Красной 
группе вычеркивало рижан-
ку из числа семи претенден-
ток на почетное звание. Но 
это, конечно, не означало, 
что она была готова капи-
тулировать перед осталь-
ными соперницами, в чем в 
полной мере пришлось убе-
диться Винус Уильямс.

Их противостояние на 
корте Singapore Indoor 
Stadium получилось упор-
нейшим. В первом сете Еле-
на Остапенко вела — 5:3, по-

сле этого у нее сбился при-
цел, вследствие чего сопер-
ница выиграла шесть гей-
мов подряд. Второй сет за-
вершился тай-брейком, на 
котором от Винус Уильямс 
отвернулась удача, но в тре-
тьей партии у рижанки сов-
сем разладилась первая по-
дача (всего 39% попадания), 
и американке в концовке 
удалось взять самые важ-
ные очки. Показательно, 
что, сыграв на своей подаче 
в общей сложности 18 гей-
мов, Остапенко теряла ее 
11 раз, и в такой ситуации 
ей не могли помочь даже де-
вять брейков — по три в ка-
ждой партии.

А вот вторая игра втор-
ника полностью соответст-
вовала тренду, который на-
метился по итогам первого 
тура группового этапа. Чеш-

ка Каролина Плишкова на 
удивление легко — всего 
за 63 минуты — разгроми-
ла Гарбинье Мугурусу, ко-
торая по-прежнему остает-
ся главной конкуренткой 
нынешней первой ракетки 
мира Симоны Халеп в борь-
бе за лидерство в рейтин-
ге. Впрочем, этот результат 
вполне соответствует исто-
рии личных встреч между 
испанкой и чешкой, выиг-
равшей у Мугурусы шесть 
из восьми предыдущих мат-
чей. И, конечно, он лишний 
раз подтверждает: кто бы ни 
возглавил классификацию 
WTA по итогам года, лидер 
этот будет отнюдь не безого-
ворочный.

Таким образом, после 
двух туров в Белой группе 
стала известна первая по-
луфиналистка — Кароли-
на Плишкова, которая вне 
зависимости от результата 
заключительной встречи с 
Еленой Остапенко (она, в 
свою очередь, останется в 
группе последней) гаранти-
ровала себе первое место. А 
вот за вторую путевку в по-
луфинал завтра развернет-
ся борьба между Гарбинье 
Мугурусой и Винус Уиль-
ямс — и предсказать ее ис-
ход, учитывая невзрачную 
игру испанки во встрече с 
Плишковой, пока доволь-
но трудно.

Евгений Федяков

В матче 1/8 финала Кубка России  
московский «Спартак» принимает  
своих нальчикских одноклубников
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Представители Международно-
го олимпийского комитета оза-
бочены ситуацией, которая скла-
дывается с расследованием в 
отношении России, инициирован-
ным после публикации в прош-
лом году доклада независимого 
эксперта Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA) Ри-
чарда Макларена. Беспокойство 
вызывают затягивающиеся сро-
ки расследования: в соответст-
вии с первоначальными планами 
оно должно было уже завершить-
ся, однако теперь рискует закон-
читься, когда до начинающейся 
в феврале следующего года зим-
ней Олимпиады в Пхёнчхане оста-
нется совсем немного времени. 
Это может привести к проблемам, 
возникшим перед прошлогодней 
летней Олимпиадой в Рио-де-Жа-
нейро, когда решения о формате 
допуска на нее российских спор-
тсменов принимались в спешке.

беспокойстве, которое вы-
зывает у функционеров головной 
спортивной организации ход рассле-
дования обстоятельств допингового 
кризиса в России, заявил авторитетно-
му порталу InsideTheGames член Меж-
дународного олимпийского комитета 
(МОК) Камил Орлингс. По его словам, 
«крайне важно», чтобы две комиссии, 
созданные МОК для проверки содер-
жащихся в докладе Ричарда Макларе-
на выводов, завершили свою работу в 
ближайшее время, а их отчеты могли 
быть заслушаны на исполкоме струк-
туры, который пройдет с 5 по 7 дека-
бря. Господин Орлингс, ссылаясь на 
свои источники, называет эти даты ре-
алистичными.

Камил Орлингс — далеко не пер-
вый высокопоставленный спортив-
ный чиновник, который озабочен 
сроками расследования «российского 
кризиса». Ранее о том же самом говори-
ли вице-президент Международного 
союза биатлонистов (IBU) Макс Кобб и 
исполнительный директор Олимпий-
ского комитета США Скотт Блэкман. А 
глава Олимпийского комитета Канады 
Триша Смит, также являющаяся чле-
ном МОК, незадолго до заявления го-
сподина Орлингса призвала, не дожи-
даясь окончания, по ее мнению, слиш-
ком долгого расследования, приме-
нить в отношении России «временные 
санкции, включая дисквалификации».

Их озабоченность понятна. Две 
комиссии МОК были созданы еще в 
прошлом году. Одна — под руковод-
ством Дениса Освальда — занимает-
ся ретестом проб с сочинской Олим-

пиады 2014 года (в докладе Ричарда 
Макларена утверждалось, что пред-
ставители страны-хозяйки проводи-
ли масштабные «манипуляции» с ни-
ми), вторая — под руководством Са-
муэля Шмида — изучением вопроса 
о «государственном» или «институци-
ональном» вмешательстве в антидо-
пинговую политику в отечественном 
спорте. Предполагается, что, если они 
подтвердят выводы независимого экс-
перта WADA, у сборной России могут 
возникнуть сложности с допуском на 
зимнюю Олимпиаду: она открывается 
9 февраля следующего года.

По первоначальным планам свои 
выводы комиссии должны были пред-
ставить уже к октябрю. Однако в по-
следнее время сроки несколько раз 
переносились. Более того, несоблю-
денным оказался даже дедлайн, по-
ставленный летом президентом МОК 
Томасом Бахом. Господин Бах наста-
ивал на завершении расследования 
до открытия зимнего сезона. Между 
тем в целом ряде олимпийских видов 
спорта, например фигурном катании, 
он уже открылся.

Камил Орлингс уточнил: в МОК 
рассчитывают на то, что выводы ко-
миссий будут подкреплены «безупреч-
ными и четкими» с юридической точ-
ки зрения фактами. Однако он доба-
вил, что необходимость тщательной 
подготовки отчетов не отменяет не-
обходимости ускорения процесса. Го-
сподин Орлингс и другие чиновники, 
как выяснилось, не хотят допустить 
повторения ситуации, возникшей пе-
ред Олимпиадой в Рио-де-Жанейро в 
прошлом году. Первая часть доклада 
Ричарда Макларена была опублико-
вана 18 июля, то есть менее чем за три 
недели до открытия Олимпийских 
игр. Из-за цейтнота МОК пришлось 
принимать решение о формате допу-
ска на них сборной России в экстрен-
ном порядке. В итоге руководители ря-
да команд еще накануне старта Олим-
пиады не знали, кто из спортсменов 
пройдет предусмотренный форма-
том «фильтр» международных федера-
ций, а некоторым не прошедшим его 
атлетам пришлось пробиваться в Рио 
через Спортивный арбитражный суд 
(CAS). В итоге сборная России выступи-
ла на Олимпиаде в ослабленном соста-
ве. Правда, Камил Орлингс указал на 
то, что пострадавшими летом 2016-го 
могли чувствовать себя и соперники 
россиян, из-за поспешности процедур 
«сомневающиеся в том, что столкнут-
ся с честной конкуренцией».

Если к декабрьскому исполкому 
МОК отчеты комиссий не будут гото-
вы, риск нового цейтнота действи-
тельно серьезно увеличится.

Алексей Доспехов

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Следователей МОК 
призывают 
поторопиться
Отчеты комиссий по ситуации  
в России ждут в начале декабря

Итоговый турнир 
года WTA  
в Сингапуре
Призовой фонд — $7 млн
Белая группа. Второй тур. Винус 
Уильямс (США, 5)—Елена Остапенко 
(Латвия, 7) 7:5, 6:7 (3:7), 7:5. Каролина 
Плишкова (Чехия, 3)—Гарбинье Мугуруса 
(Испания, 2) 6:2, 6:2.
Таблица Белой группы
 В П С О
1. Плишкова 2 0 4:0 4
2. Мугуруса 1 1 2:2 2
3. Уильямс 1 1 2:3 2
4. Остапенко 0 2 1:4 0
Плишкова вышла в 1/2 финала.

Российского гонщика 
взяли в Ferrari
Победитель этапов Еврокубка «Фор-
мулы-Renault 2.0», гонщик молодеж-
ной программы SMP Racing россия-
нин Роберт Шварцман стал членом 
гоночной академии Ferrari (Ferrari 
Driver Academy). По словам основа-
теля и руководителя программы SMP 
Racing Бориса Ротенберга, Шварцман 
— «один из перспективных пилотов». 
«Важно, что итальянская академия 
проявила интерес к пилоту нашей про-
граммы. Он талантливый гонщик,— 
сказал господин Ротенберг.— Они 
увидели в нем потенциал, поэтому бы-
ло принято совместное решение об 
обучении Шварцмана в итальянской 
академии. Нашему пилоту предстоит 
серьезная и большая работа, много ис-
пытаний. Рядом будут не только участ-
ники и друзья по академии, но и буду-
щие соперники. В 

”
Формуле-1“ места 

мало, чтобы туда попасть, необходимо 
серьезно потрудиться».

«Обучение по программе итальян-
ской гоночной академии Ferrari — это 
прекрасная возможность выйти на бо-
лее высокий уровень. Я сделаю все от 
меня зависящее. Уверен, что резуль-
тат можно будет уже увидеть в 2018 го-

ду. Моя цель одна — победить»,— ска-
зал 18-летний Роберт Шварцман. Рос-
сийский гонщик пройдет обучение по 
специальной программе, будет при-
нимать участие в тренировках и ме-
роприятиях академии. Конечная цель 
— развитие пилота и подготовка к вы-
ступлению в «Формуле-1». Программа 
рассчитана на несколько лет. Роберт 
Шварцман стал первым россиянином, 
приглашенным в академию. ТАСС

«Реал» посетит Каталонию 
инкогнито
Футболисты мадридского «Реала» от-
правятся на выездной матч 10-го тура 
чемпионата Испании не на клубном, 
а на арендованном автобусе, на кото-
ром не будет символики клуба, сооб-
щает El Mundo. Встреча «Жирона»—
«Реал» пройдет на поле каталонской 
команды в воскресенье. По инфор-
мации издания, руководство «Реала» 
пойдет на такой шаг из соображений 
безопасности, чтобы не допустить 
провокаций из-за событий, связан-
ных с референдумом о независимо-
сти Каталонии. Вместо клубного авто-
буса «Реал» арендует другое транспорт-
ное средство для проезда по террито-
рии региона. «Р-Спорт»

«Формулу-1» готовят  
к новому старту
Схема стартовой решетки в гонках 
«Формулы-1» может быть изменена, со-
общает Bild. Согласно действующему 
регламенту, стартовая решетка в «Фор-
муле-1» подразумевает размещение в 
каждом ряду двух болидов. Новое ру-
ководство «Формулы-1» в лице амери-
канской Liberty Media хочет для по-
вышения зрелищности стартов изме-
нить порядок решетки: в первом ряду 
будут три машины, во втором — две, в 
третьем — вновь три и так далее. Рас-

чет в данном случае сделан на то, что 
с новой схемой с начала гонки возра-
стет градус борьбы, будет больше обго-
нов и, возможно, больше аварий. В от-
дельных сериях гонщики стартуют по 
трое в ряд — так, например, происхо-
дит на гонке «500 миль Индианаполи-
са» и в MotoGP. Команды «Формулы-1» 
в настоящее время не поддерживают 
идею, поскольку повышается риск 
аварий, особенно в первых поворо-
тах. К тому же в календаре чемпиона-
та есть слишком узкие трассы, напри-
мер в Монако и Сингапуре. «Р-Спорт»

ТЕННИС

Каролина Плишкова не отдает больше двух
Она стала первой полуфиналисткой WTA Finals

ТУРНИРЫ

РЕГЛАМЕНТ

Каролина Плиш-
кова стала первой 
полуфиналисткой 
итогового турнира  
года WTA    
ФОТО REUTERS

П

«Химки» отметились блестящим 
стартовым отрезком в Евролиге. 
Вчера российская команда одер-
жала третью подряд победу, обы-
грав на своей площадке «Црвену 
Звезду» со счетом 85:78.

одмосковным баскет-
болистам, так уж сложилось при же-
ребьевке турнира, повезло провес-
ти первые три стартовых матча до-
ма. И в первых двух матчах команда 
сполна воспользовалась преимуще-
ством своей площадки, обыграв по-
следовательно «Валенсию» и «Жаль-
гирис». Третьим гостем «Арены Мы-
тищи», где снова был зафиксирован 
аншлаг (кстати, то, что на игры «Хи-
мок» приходит по 6 тыс. человек, осо-
бо отметил президент Евролиги Жор-
ди Бертомеу), стала белградская «Цр-
вена Звезда». Команда традиционно 
опасная и упорная, делающая став-
ку на, кажется, неистощимую под-
питку сербскими кадрами. Впрочем, 
в нынешнем сезоне на лавры лидера 
«Црвены Звезды» претендует Тейлор 
Рочести, который хорошо известен 
российским болельщикам по высту-
плениям за «Нижний Новгород», где 
его, собственно, и заметили большие 
клубы, и «Локомотив-Кубань».

Гости с первых минут весьма 
убедительно принялись отрабаты-
вать репутацию опасного соперни-
ка, изо всех сил ломая игру «Химок». 
При этом нельзя утверждать, что по-
допечные Йоргоса Барцокаса были 
не готовы к тому, что им предстоит 
столкнуться с очень серьезным со-
противлением — в команде собра-
ны настоящие звезды, которые го-
товы к любым вариантам развития 
событий. Можно даже сказать, что в 
целом хозяева все делали правиль-
но. Разве что не совсем верно расста-
вили акценты в игре в защите, уде-
ляя тому же Рочести, успевшему уже 
в этом сезоне помучить соперников 
дальними бросками, слишком мно-
го внимания и упуская из виду дру-
гих игроков «Црвены Звезды». На-
пример, Джеймса Филдайна, три 
снайперских выстрела которого и 
предопределили исход первой чет-
верти, завершившейся с восьмиоч-
ковым преимуществом гостей.

Ключевой стала вторая десятими-
нутка. Это была не только битва на 
тему, кто сильнее, быстрее и точнее. 
Это была война характеров. И были в 
ней жертвы. Например, Барцокас, не 
выдержав напряжения, наговорил 
лишнего, чем заслужил фол, и пода-
рил сопернику три штрафных бро-
ска. Хотя, учитывая, что гости ни од-

ну попытку не реализовали, баскет-
больные боги были не очень доволь-
ны решением судей. Зато, похоже, 
и им, и зрителям импонировала ку-
ражистая, где-то даже бесшабашная 
игра «Химок», которые эту битву не-
рвов выиграли и на перерыв ушли, 
отставая от гостей всего на одно оч-
ко. Не в последнюю очередь, и в этом 

есть определенная ирония судьбы, с 
помощью сербского защитника Сте-
фана Марковича (ну и Алексея Шве-
да, конечно, куда ж без него), ставше-
го самым результативным игроком 
в составе подмосковной команды в 
первой половине встречи.

А в третьей десятиминутке выяс-
нилось: «Црвена Звезда» поплыла, что 
очень удачно легло на настрой, кото-
рый поймал Томас Робинсон. Йор-
гос Барцокас в первой половине мат-
ча почти не использовал пока еще не 
совсем здорового американца, но тут 
дал ему волю — и Робинсон меньше 
чем за пять минут набрал семь очков 
и впервые в матче довел отрыв хозя-

ев до десятиочкового. Свою пару ми-
ни-шедевров добавил Швед, и в итоге 
«Химки» сделали серьезную заявку на 
победу, которую успешно реализова-
ли, выиграв со счетом 85:78.

Для «Химок» это третья победа 
подряд, и пока они идут в турнире 
со стопроцентным показателем. На-
сколько обоснованы притязания ко-
манды на пребывание вверху тур-
нирной таблицы, выяснится уже в 
следующих двух матчах, которые 
химчане проведут в Афинах против 
«Олимпиакоса» и в Мадриде против 
«Реала», на счету котрого уже есть од-
на российская жертва — ЦСКА.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Химки» погасили сербские звезды
Победа над «Црвеной Звездой»  
стала третьей подряд для подмосковной команды

П

Форвард «Химок» Мал-
кольм Томас (№23) стал 
одним из лучших игроков  
в матче против «Црвены 
Звезды», в котором он  
набрал восемь очков  
и сделал десять подборов 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

О
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